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Com o tema “Fraternidade: o nosso olhar 
sobre o outro”, a Prefeitura de Barue-
ri, por meio da Secretaria de Cultura e 
Turismo em conjunto com as demais 
Secretarias e entidades municipais e es-
taduais, estima realizar na quinta-feira, 
7 de setembro, um grandioso desfile cí-
vico com 2.990 integrantes neste ano. A 
celebração pelo 221º aniversário do Dia 
da Independência começará às 8h, com 
Hasteamento dos Pavilhões, na Câma-
ra Municipal, na alameda Wagih Salles 

Nemer, 200 - Centro. Na sequência, às 
8h15, acontecerá a revista à tropa em 
carro chivunk, na avenida Guilherme Pe-
rereca Guglielmo. O desfile cívico está 
previsto para início às 8h30, em frente ao 
Ginásio Poliesportivo José Corrêa, com 
a Secretaria de Segurança Urbana e De-
fesa Social (SSUDS), representada por 
integrantes da GCM (Guarda Civil Mu-
nicipal) e Inspetoria de Administração e 
Logística da Guarda, Divisão do Corpo 
Musical Maestro Moni. 
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Dois mortos e milhares 
de deslocados devido 
a tempestade na China

O Reino Unido vai 
acrescentar o grupo 
Wagner à lista de 
organizações terroristas

Lula assina decreto que 
amplia destinação de 
terras públicas federais
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Uso de moedas locais 
vai agilizar comércio e 
reduzir custos no Brics

Barueri conquista o 1ª lugar em Economia e o
6ª no ranking geral do Connected Smart Cities

Programa Meu Bairro Melhor avança pela 
cidade de Carapicuíba
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Guarda Municipal de Itapevi celebra 26 anos
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Parque aquático 
Thermas da Mata tem 
ingressos promocionais

No Dia da Amazônia, comemorado o 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva as-
sinou a demarcação de duas novas ter-
ras indígenas no país, última etapa antes 
da regularização final das áreas. Foram 
homologados pelo presidente os territó-
rios de Rio Gregório, em Tarauacá, no 
Acre, área de ocupação tradicional dos 
povos Katukina e Yawanawá, com mais 
de 187,1 mil hectares, e de Acapuri de 
Cima, em Fonte Boa, no Amazonas, ca-
racterizado como de ocupação do povo 
Kokama, que tem mais de 18,3 mil hec-
tares. “Proteger nossos territórios é ga-
rantir nossas vidas indígenas, assegurar 
nossa diversidade e enfrentar as emer-
gências climáticas”, destacou a ministra 
dos Povos Indígenas, Sonia Guajajara. 
Ela voltou a enfatizar o papel das áreas 
indígenas na proteção da floresta. “

Central Municipal de Indicadores recebe visita 
dos estudantes de Medicina da UNIP Alphaville

4 trabalhos que a 
Inteligência Artificial 
está criando e como 
se preparar para eles

Territórios 
homologados 
ficam nos estados 
do Acre e do 
Amazonas

Minirreforma eleitoral 
e Desenrola são destaque 
da semana na Câmara
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Prefeitura de Caraguatatuba 
promove limpeza de valas de 
drenagem no Porto Novo

Barueri estima quase 3 mil integrantes no 
desfile cívico de 7 de setembro deste ano

Mercosul apresenta resposta às demandas da União 
Europeia para acordo de livre comércio

Lula assina demarcação de duas terras 
indígenas na Amazônia

Setembro Amarelo: 
Cotia terá programação 
especial para marcar a 
prevenção ao suicídio
O mês de setembro é conhecido como o 
‘Mês de Prevenção ao Suicídio’ ou ‘Se-
tembro Amarelo’ e tem como Dia Mun-
dial de Prevenção ao Suicídio o dia 10.

O parque aquático Thermas da Mata , 
em Cotia, a cerca de 30 minutos da capi-
tal paulista, oferece ingresso promocio-
nais. Durante a campanha, os visitantes 
podem adquirir ingressos com tarifa fixa 
no valor de R$ 54,90
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Câmara aprova limite 
para juros no cartão 
de crédito e Desenrola

Dragagem de areia está 
‘esterilizando’ fundo 
do oceano, alerta ONU
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Atleta Taubateana 
garante duas pratas 
nos Jogos da Juventude 
2023
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No Dia da Amazônia, comemorado o 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
assinou a demarcação de duas novas 
terras indígenas no país, última etapa 
antes da regularização final das áreas. 
Foram homologados pelo presidente os 
territórios de Rio Gregório, em Taraua-
cá, no Acre, área de ocupação tradicio-
nal dos povos Katukina e Yawanawá, 
com mais de 187,1 mil hectares, e de 
Acapuri de Cima, em Fonte Boa, no 
Amazonas, caracterizado como de ocu-
pação do povo Kokama, que tem mais 
de 18,3 mil hectares. “Proteger nossos 
territórios é garantir nossas vidas indí-
genas, assegurar nossa diversidade e 
enfrentar as emergências climáticas”, 
destacou a ministra dos Povos Indí-
genas, Sonia Guajajara. Ela voltou a 
enfatizar o papel das áreas indígenas 
na proteção da floresta. “Nós, povos 
indígenas, guardiões da Mãe Terra, 

somos 5% da população mundial, mas 
protegemos 82% da biodiversidade do 
mundo. E boa parte desta preservação 
está dentro do território amazônico”, 
afirmou. “Se estamos realizando esse 
bem comum, protegendo a vida na Ter-
ra, precisamos ter nossas vidas e direi-
tos garantidos”, completou. Paralisada 
ao longo do governo do Bolsonaro, a 
demarcação de terras indígenas foi re-
tomada no atual do governo. 
Além das áreas desta terça-feira, o pre-
sidente Lula já havia assinado a demar-
cação de seis territórios em abril deste 
ano. Na ocasião, foram homologados 
os territórios de Arara do Rio Amônia, 
no Acre, Kariri-Xocó, em Alagoas, Rio 
dos Índios, no Rio Grande do Sul, Tre-
membé da Barra do Mundaú, no Ceará, 
Avá-Canoeiro, em Goiás, e Uneiuxi, no 
Amazonas. Atualmente, constam dos 
registros da Fundação Nacional dos 

Povos Indígenas (Funai) 761 terras in-
dígenas. Essas áreas representam apro-
ximadamente 13,75% do território bra-
sileiro, estando localizadas em todos os 
biomas, sobretudo na Amazônia Legal. 
Desse total, 475 estão regularizadas, 
oito homologadas, 73 declaradas. Há 
44 áreas  delimitadas e há 137 em estu-
do para demarcação. 
Além disso, há cerca de 478 reivindi-
cações de povos indígenas em análise 
prévia na Funai, ainda sem processos 
em curso. Durante o evento, o presi-
dente Lula também anunciou uma sé-
rie de ações fundiárias,  incluindo a 
retomada da Câmara Técnica de Des-
tinação e Regularização Fundiária de 
Terras Públicas Federais Rurais, para 
avançar na destinação social de cerca 
de 50 milhões de hectares de terras fe-
derais ainda não destinadas, uma área 
equivalente ao tamanho da Espanha.

Decreto assinado pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, em evento no 
Palácio do Planalto, retoma a Câmara 
Técnica de Destinação e Regularização 
Fundiária de Terras Públicas Federais 
Rurais, sob a coordenação do Minis-
tério do Desenvolvimento Agrário e 
Agricultura Familiar (MDA). A medida, 
anunciada em ato para celebrar o Dia da 
Amazônia, tem como objetivo acelerar 
e ampliar a destinação de terras públicas 
federais, visando especialmente a cria-
ção de novas unidades de conservação, 
demarcação de terras indígenas e regu-
larização de agricultores familiares. A 
comemoração também contou com a 
homologação de mais duas terras indí-
genas. Segundo o Palácio do Planalto, 
o decreto altera a composição da Câ-
mara Técnica e estabelece essa instân-
cia como de caráter deliberativo sobre 
a destinação de terras públicas. Com a 
inclusão de novos órgãos, amplia-se a 
participação de instituições com com-
petências relacionadas ao tema, demo-
cratizando a instância de decisão da 
destinação das terras públicas. “Come-
çamos por dar o destino correto à terra, 
pois ela que sustenta a vida, o homem 
e a floresta. A União tem na Amazônia 
Legal nada menos do que 50 milhões 
de hectares de terras públicas. É o equi-
valente a uma Espanha inteira em meio 
à floresta. Não faz sentido que o Poder 
Público não dê um destino claro a esse 
verdadeiro país dentro de outro país”, 
afirmou o presidente Lula.  Uso social
Além do MDA, fazem parte da Câmara 
Técnica de Destinação e Regularização 
Fundiária de Terras Públicas Federais 

Rurais os ministério do Meio Ambien-
te (MMA), dos Povos Indígenas (MPI), 
a Secretaria de Patrimônio da União 
(SPU), o Instituto Nacional de Coloni-
zação e Reforma Agrária (Incra), o Ser-
viço Florestal Brasileiro (SFB), o Insti-
tuto Chico Mendes de Conservação da 
Biodiversidade (ICMBio) e a Fundação 
Nacional do Povos Indígenas (Funai). 
Já o Ministério da Justiça e Segurança 
Pública e o Ministério da Igualdade Ra-
cial são membros consultivos do cole-
giado.  A principal atribuição da Câma-
ra Técnica é apreciar e deliberar sobre 
a destinação de áreas para a projetos 
relacionados à criação de unidades de 
conservação, demarcação de terras in-
dígenas e quilombolas, reforma agrária, 
concessões florestais, regularização de 
povos e comunidades tradicionais e pe-
quenos agricultores. 

Territórios homologados ficam nos estados do Acre e do Amazonas

Em votação apertada, os senadores 
aprovaram o projeto de lei que restabe-
lece o chamado voto de qualidade para 
o Conselho Administrativo de Recursos 
Fiscais (Carf). Foram 34 senadores fa-
voráveis e 27 contrários. O voto de qua-
lidade significa que, em caso de empate 
em julgamento, o presidente do Carf, ór-
gão vinculado ao Ministério da Fazenda 
que julga dívidas dos contribuintes com 
a Receita, dá o voto de desempate. Em 
caso do uso do voto de desempate, serão 
excluídas multas e juros cobrados dos 
contribuintes.  Em 2020, o governo an-
terior aprovou medida que acabava com 
esse voto qualificado, fazendo com que o 
empate favorecesse a vitória para o con-
tribuinte. Em janeiro deste ano, o gover-
no publicou a Medida Provisória (MP) 
1.160, que devolveu o voto de desempa-
te em decisões do Carf. Sem ser votada 
a tempo pelo Congresso, a MP perdeu a 
validade em 1º de junho e foi substituída 

pelo projeto de lei. Com a volta do voto 
de desempate, o Ministério da Fazenda 

estima que vai permitir um reforço de R$ 
60 bilhões por ano aos cofres públicos.

O Senado e a Câmara dos Deputados vão 
reduzir o nível de trabalho nesta sema-
na devido ao feriado da Independência,. 
Apesar disso, deverá ser apresentado, na 
Câmara, o projeto de minirreforma elei-
toral, que deve ser aprovado no mesmo 
dia pelo grupo de trabalho criado para 
alterar a legislação eleitoral brasileira. 
A expectativa dos parlamentares é votar 
a matéria nos plenários da Câmara e do 
Senado e sancionar o texto até o dia 5 de 
outubro para que as regras possam valer 
nas eleições municipais de 2024. Isso 

porque a lei exige que qualquer mudança 
nas regras eleitorais deve ser sancionada 
um ano antes do próximo pleito. Uma 
reunião fechada entre os integrantes do 
grupo de trabalho da minirreforma elei-
toral foi marcada para para discutir os te-
mas que estarão presentes no projeto. O 
relator, deputado federal Rubens Pereira 
Júnior (PT-MA), prometeu não abordar 
temas polêmicos ou que possam causar 
forte oposição. Segundo ele, a ideia é fa-
zer “pequenos ajustes” com objetivo de 
“aperfeiçoar o processo”.

Lula assina demarcação de duas 
terras indígenas na Amazônia

Minirreforma eleitoral e Desenrola
são destaque da semana na Câmara

Lula assina decreto que amplia 
destinação de terras públicas federais

Câmara aprova limite para juros no cartão 
de crédito e Desenrola
O texto também contém as regras do programa de renegociação 
de dívidas Desenrola Brasil
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O Governo britânico vai acrescentar o 
grupo mercenário russo Wagner à sua 
lista de organizações terroristas. Segun-
do os meios de comunicação do Reino 
Unido, a ministra do Interior Suella 
Braverman deverá apresentar a medida 
ao Parlamento. “O Wagner é uma orga-
nização violenta e destrutiva que tem 
atuado como um instrumento militar no 
estrangeiro para a Rússia de Vladimir 
Putin”, afirmou Braverman, segundo o 
Daily Mail. “Enquanto o regime de Pu-
tin decide o que fazer com o monstro 
que criou, as atividades desestabilizado-
ras do Wagner continuam a servir os ob-
jetivos políticos do Kremlin”, acrescen-
tou. O ministro do Interior britânico tem 
o poder de proscrever uma organização 
que considere estar envolvida em atos 
de terrorismo. A medida, que já se apli-
ca ao grupo Estado Islâmico e à organi-
zação jihadista Al-Qaeda, torna crime o 
apoio a esta organização. “O Wagner es-
teve envolvido em pilhagens bárbaras, 

torturas e assassínios”, afirmou Braver-
man ao Daily Mail. “É por isso que es-
tamos a ilegalizar esta organização ter-
rorista e a continuar a ajudar a Ucrânia 
tanto quanto possível na sua luta contra 
a Rússia”, acrescentou, referindo que o 

Cerca de 6 bilhões de toneladas de areia 
são escavadas todos os anos do fundo do 
mar, em uma prática crescente que uma 
agência da Organização das Nações Uni-
das (ONU) disser ser insustentável e que 
pode destruir irreversivelmente a vida 
marinha. A areia é o recurso natural mais 
explorado no mundo depois da água, mas 
sua extração para utilização em setores 
como de construção é apenas vagamente 
gerida, o que levou a ONU a aprovar uma 
resolução no ano passado para promover 
uma mineração mais sustentável. As con-
clusões do Programa das Nações Unidas 
para o Meio Ambiente (Pnuma) coinci-
dem com o lançamento de uma nova pla-
taforma, “Marine Sand Watch”, apoiada 
por financiamento do governo suíço, 
que monitora as atividades de dragagem 
usando rastreamento marinho e inteli-

gência artificial. “A quantidade de areia 
que estamos retirando do ambiente é 
considerável e tem um grande impacto”, 
disse Pascal Peduzzi, do Pnuma, em en-
trevista coletiva em Genebra. Apontando 
para a imagem de um navio que descre-
veu como um “aspirador de pó gigante”, 
Peduzzi disse que tais embarcações esta-
vam “basicamente esterilizando o fundo 
do mar, extraindo areia e triturando todos 
os microorganismos que alimentam os 
peixes”. Em alguns casos, as empresas 
removem toda a areia até o leito rochoso, 
o que significa que “a vida pode nunca 
mais se recuperar”, acrescentou Peduzzi. 
Embora globalmente os 6 bilhões de to-
neladas extraídos sejam inferiores à areia 
depositada anualmente pelos rios glo-
bais, em algumas áreas a remoção está 
ultrapassando as taxas de reposição.

grupo de mercenários é também “uma 
ameaça à segurança global”. Em julho, 
Londres já tinha anunciado sanções 
contra 13 pessoas e organizações liga-
das ao Wagner em África, acusando-as 
de crimes de guerra.

A medida será apresentada ao Parlamento e tornará crime 
o apoio à organização

Dragagem de areia está ‘esterilizando’ 
fundo do oceano, alerta ONU

O Reino Unido vai acrescentar o grupo 
Wagner à lista de organizações terroristas

O uso de moedas locais para as relações 
comerciais entre países integrantes do 
Brics vai agilizar o comércio e reduzir 
custos internacionais. A afirmação foi 
feita pelo ministro das Relações Exterio-
res, Mauro Vieira, durante o Programa 
Bom Dia, Ministro, produzido pela Em-
presa Brasil de Comunicação (EBC).
Após a participação no programa, Mauro 
Vieira disse que, havendo responsabili-
dade dos países com relação a suas con-
tas nacionais, o uso de moedas locais nas 
relações comerciais, também,  vai ajudar 
no fortalecimento de suas moedas. “Mas, 
claro, isso dependerá das contas nacio-
nais e do volume de comércio”, expli-
cou. A fim de viabilizar o uso de moedas 
locais nas relações comerciais entre paí-
ses do Brics (grupo formado por Brasil, 
Rússia, Índia, China e África do Sul), foi 
determinado aos ministros da economia 
que “estudem mecanismos que possam 

levar à liquidação do comércio bilate-
ral em suas moedas nacionais”. Dessa 
forma, o Brasil, em suas operações in-
ternacionais de comércio, poderá pagar 
em Reais. E, do outro lado, quando ex-
portam, os outros países poderão receber 
em moedas nacionais. “Isso é um passo 
importantíssimo porque agiliza o comér-
cio e, sobretudo, reduz os custos interna-
cionais de pagamentos de transferência”. 
Ele lembrou que a busca por uso de mo-
edas locais para esse tipo de comércio já 
havia sido tentado pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva durante outros man-
datos presidenciais. “Isso não é uma no-
vidade. Nos dois primeiros mandatos, o 
presidente lula também perseguiu o mes-
mo objetivo, e o primeiro acordo foi assi-
nado por volta de 2005 com a Argentina. 
Esse acordo possibilita que o pagamento 
do comércio bilateral seja feito nas nos-
sas moedas locais. Ele continua com esse 

objetivo, promovendo-o agora no Brics”, 
disse o ministro. Ele reiterou que não 
se trata da criação de uma nova moeda. 
“Não é isso. 
É fazer a liquidação do comércio, elimi-
nando custos de transferências interna-
cionais, custos bancários. É, sem dúvida 
nenhuma, uma iniciativa muito impor-
tante que vai agilizar e baratear o co-
mércio”, acrescentou ao esclarecer que 
a “triangulação de moedas” representa 
mais custos para os países.

Guerra
Durante o Bom Dia, Ministro, o chan-
celer brasileiro reiterou a posição brasi-
leira, na busca pela solução no conflito 
entre Rússia e Ucrânia, no leste Europeu. 
“O Brasil é um dos poucos países que 
têm relações diplomáticas com todos 
os outros demais membros das Nações 
Unidas. Nessa condição, nós falamos 
com a Rússia e falamos com a Ucrânia. 
Isso é indispensável. A diplomacia é a 
arte de negociar. É arte de conversar, e 
o presidente Lula vem fazendo um apelo 
para que se fale mais de paz e menos de 
guerra”, disse Mauro Vieira. O ministro 
acrescentou que a posição brasileira sem-
pre foi contrária à guerra. Lula, lembrou 
o ministro, manifestava essa posição 
desde quando era ainda candidato. “Ele 
tem sempre feito um apelo, chamando 
atenção de que é impossível continuar 
falando apenas de guerra e vendo toda 
a destruição que acontece”, disse Mauro 
Vieira ao negar que o Brasil tenha algum 
lado de sua preferência neste conflito. 

Chanceler Mauro Vieira afirma estar otimista com negociações, mas diz que não pode 
dar “nenhuma garantia de que os europeus vão aceitar” a posição sul-americana

Uso de moedas locais vai agilizar 
comércio e reduzir custos no Brics

O Itamaraty apresentou à União Euro-
peia, em nome de todo o Mercosul, uma 
resposta inicial às demandas do bloco 
europeu que estão barrando a imple-
mentação de um acordo de livre comér-
cio entre os dois grupos. Governo brasi-
leiro descobriu que o país “já adiantou 

aos europeus uma primeira reação às 
demandas apresentadas pelo bloco” 
durante uma reunião virtual realizada 
na semana passada. Uma nova reunião 
entre negociadores técnicos dos dois 
grupos, desta vez presencial, foi então 
marcada para o dia 15 de setembro, em 

Brasília. Na ocasião, o Mercosul vai 
apresentar a resposta final, detalhada. 
O ministro das Relações Exteriores, 
Mauro Vieira,  que estava otimista com 
a reunião, mas que não poderia “dar ne-
nhuma garantia de que a União Europeia 
vai aceitar” a resposta sul-americana. Em 
entrevista à empresa pública de comuni-
cação EBC, ele disse que a intenção do 
Brasil é continuar negociando. O Brasil 
lidera as negociações pelo Mercosul por-
que ocupa a presidência rotativa do bloco 
até dezembro de 2023. 

Demandas europeias
Os blocos fecharam as bases do acordo 
de livre comércio em 2019, depois de 
mais de 20 anos de negociações. Mas 
em março deste ano, a União Europeia 
enviou uma “side letter”, uma espécie de 
adendo ao texto original, ao Mercosul 
colocando novas condições ambientais 
para a ratificação do tratado. As novas 
demandas europeias incluem a aplicação 
de sanções e restrições ao comércio en-
tre os blocos em caso de desmatamento e 
desrespeito ao meio ambiente.

Mercosul apresenta resposta às 
demandas da União Europeia para 
acordo de livre comércio

Dois bombeiros morreram depois de as 
águas da enchente terem arrastado um 
veículo dos bombeiros durante uma 
missão de resgate, informou a imprensa 
estatal. O Haikui varreu Taiwan como 
um tufão no início desta semana, dei-
xando dezenas de feridos e milhares de 
casas sem energia. Entretanto, o Haikui 
enfraqueceu e converteu-se numa tem-
pestade tropical quando atingiu Fujian, 
mas continuou a apresentar níveis re-
cordes de chuva. A área mais afetada 
situa-se entre a costa e as montanhas do 
interior e é particularmente propensa a 
inundações, levando muita população, 
ao longo das décadas, a migrar para 
outras partes da China ou a deslocar-
-se para o estrangeiro. As autoridades 

fecharam escolas, suspenderam voos, 
pararam comboios e autocarros e envia-
ram dezenas de veículos de emergência 
em missões de resgate. Mais de 30 mil 
pessoas foram retiradas e as perdas eco-
nómicas são estimadas em mais de 75 
milhões de dólares, segundo a imprensa 
estatal chinesa. Partes de Fujian regista-
ram chuvas superiores a 30 centímetros, 
quebrando recordes em toda a provín-
cia. Na cidade de Fuzhou, 50 mil pesso-
as foram afetadas, entre as quais mais de 
36 mil foram transferidas para abrigos. 
A China sofreu durante o verão algumas 
das chuvas mais fortes e inundações 
mais mortais dos últimos anos. Dezenas 
de pessoas morreram, inclusive em áre-
as montanhosas periféricas de Pequim.

Dois mortos e milhares de deslocados 
devido a tempestade na China
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A Prefeitura, em conjunto com a Se-
cretaria de Obras e Serviços Munici-
pais, avança com os serviços de zela-

doria pelos bairros da cidade. Através 
do “Programa Meu Bairro Melhor”, 
as equipes estão realizando diversas 
reformas de bocas de lobos e galerias 
de águas pluviais. Os bairros com as 
intervenções são: Veloso, São Daniel, 
Jardim Gopiúva, Santa. Brígida, Vila 
Clara e Jardim Alice. Além dessas ta-
refas, a secretaria de obras também 
realiza a limpeza de bocas de lobo, 
roçagem, capinação, varrição, pintu-
ra de guias e cata-treco. A população 
da cidade também pode realizar o seu 
descarte consciente nos Ecopontos. 
Existem 6 equipamentos para realizar 
o descarte regular de entulho, madei-

ra, móveis velhos e pneus.  Confira os 
endereços e o horário de recebimento 
dos Ecopontos: Horário de recebimen-
to de materiais: segunda a sexta-feira, 
das 8h30 às 16h30 e sábado, das 8h30 
às 11h30. Ecoponto Jandaia – Estr. do 
Gopiúva, 1557, Ecoponto Santa Brígi-
da – R. Peruíbe, 4 – Telefone: 4186-
2668, Ecoponto Veloso – Av. Jatobá, 
576 - Telefone: 4167-6806, Ecoponto 
e Regional Cohab – Av. Brasil, 292 – 
Telefone: 4184-1179, Ecoponto Aldeia 
– R. José Ailton de Camargo, 75 – Te-
lefone: 4184-3867, Ecoponto Ariston 
– Av. Comendador Dante Carraro, 333 
– Telefone: 4183-6864

O mês de setembro é conhecido como o 
‘Mês de Prevenção ao Suicídio’ ou ‘Se-
tembro Amarelo’ e tem como Dia Mun-
dial de Prevenção ao Suicídio o dia 10. 
O movimento tem como objetivo sen-
sibilizar e conscientizar a população 
sobre o assunto e intensificar a divul-
gação dos canais de atendimento, rede 
de apoio e serviços de saúde mental que 
atendem ao longo do ano. A Secretaria 
de Saúde de Cotia, por meio das equi-
pes de saúde mental, realizará uma pro-
gramação especial no dia 16, das 8h às 
12h30, no Centro de Atenção Psicosso-
cial (CAPS II e AD). As atividades são 
abertas ao público. 
A programação do ‘I Evento de Práticas 
Integrativas e Complementares – Saúde 
Mental’ contará com palestras sobre: 
Setembro Amarelo e Saúde Mental e 
Práticas Integrativas na Promoção do 
Cuidado, além de atendimentos e vi-
vências em: auriculoterapia, yoga, rei-
ki, reflexologia, quick massage (mas-
sagem rápida) e arteterapia. “Falar 
sobre prevenção ao suicídio é uma das 
missões dos nossos CAPS e que rea-
lizamos todos os dias, todos os meses 
do ano. Mas o ‘Setembro Amarelo’ tem 

A Prefeitura de Santana de Parnaí-
ba recebeu na última segunda-feira, 
(21/08), a visita de dois professores e 
50 estudantes de medicina da Univer-
sidade Paulista de Alphaville (UNIP). 
O objetivo dos representantes incluiu 
conhecer o trabalho desenvolvido pelo 
sistema Power BI, especificamente 
na área da saúde. Durante a visita, os 
alunos e professores assistiram a uma 
apresentação sobre o funcionamento do 
monitoramento de dados na saúde. Na 
ocasião também conheceram a Central 
Municipal de Indicadores e viram na 
prática como funcionam os painéis do 
sistema BI, além de dialogarem com os 
profissionais da área para sanar dúvi-
das. Entre os dados de Saúde analisados 
pelo BI, estão a identificação do tempo 
de espera pelos pacientes e dos atendi-

mentos realizados pelos profissionais, o 
mapeamento de pontos que necessitam 
de maior atenção dos Agentes Comu-
nitários e a necessidade de aumento no 
corpo dos servidores para melhorar a 
oferta do serviço público.

Guarda Municipal de Itapevi 
celebra 26 anos
Garantir a segurança do cidadão, da ci-
dade e dos equipamentos públicos são 
algumas das tarefas da GCM (Guarda 
Civil Municipal) de Itapevi, que ce-
lebrou, 26 anos de existência. A so-
lenidade comemorativa aconteceu na 
Arena Parque, na Vila Nova, e reuniu 
cerca de 1 mil participantes entre agen-
tes de segurança da região, familiares, 
autoridades e amigos da corporação. 
Foram entregues medalhas decenais 
para os GCMs que completaram 10 e 
20 anos de serviço, além de medalhas 
de mérito por ocorrências de destaque 
e bons serviços prestados aos muní-
cipes. Os GCMs que receberam as 
medalhas de 10 e 20 anos de serviços 
prestados foram Adilson Aparecido 
de Lima, Anderson Mariano, Ariane 
Grace Cruz Santana dos Santos, José 
Wilson da Costa Ferreira, Mardonio 
Oliveira Martins, Milton Antônio de 
Oliveira, Raimundo Cláudio Pereira 
Lopes, Roseli Petrucci, Sebastião Go-
mes e Wilson Jose Costa. Foi realizada 
também uma homenagem póstuma à 
subinspetora Vanda Maria Rocha Al-
ves (falecida aos 66 anos) com a entre-
ga de medalha de honra ao mérito aos 
familiares. Também foram homenagea-
dos com medalhas de láurea de mérito 
pessoal  Guardas que se destacaram no 
atendimento de ocorrências e serviços 
prestados nos anos de 2022 e 2023. 
Foram eles Adriano do Nascimento, 
Alexandre Makei de Almeida, Antô-
nio Lourenço de Sousa Silva Moretti, 
Carlos Felipe Eloi dos Santos, Diego 
Oliveira de Andrade, Elaine Francisco 
da Silva, Erik García Marinho Teixei-
ra, Flávia Aparecida Rissi, Flávio de 
Oliveira Porto, Henrique Orlando da 
Silva, Jedisson Ferreira da Silva, Joel 
de Jesus Guilherme Junior, José Carlos 
Batista Santos, Leandro Roberto Go-

mes Alves, Lincoln de Aguiar Gomes, 
Luciana da Penha Sousa Pereira, Luiz 
Antônio Fonseca Góes, Magda Cristi-
na Sanches de Souza, Marcio Silva dos 
Santos, Nivaldo José dos Santos, Odair 
Maia, Ronaldo Eustáquio Olímpio Go-
mes, Tiago Santana de Araújo, Walmir 
Marques de Souza, Willian Farias San-
tos e Willian Kiyoshi Souza. Sobre a 
GCM. Foi criada em 5 de setembro de 
1997, sob a Lei Complementar nº 3. O 
efetivo da GCM é composto, atualmen-
te, por 216 agentes em seu efetivo, 42 
veículos (entre carros e motocicletas), 
8 cães policiais, além de bases comu-
nitárias fixas, nos bairros de Amador 
Bueno (Praça Paulo França), Vila Dr. 
Cardoso (Rua André Cavanha), Cen-
tro (Terminal Rodoviário) e móveis 
situados na região central. Atualmente, 
a corporação conta ainda com o COI 
(Centro de Operações Integrada), no 
Jardim Santa Rita, que coordena to-
das as ações da Guarda diretamente 
do prédio da Secretaria de Segurança e 
Mobilidade Urbana. A GCM tem como 
objetivo principal atuar na proteção 
da população, patrulhamento comu-
nitário, desenvolvimento de ações de 
prevenção à violência e ao crime, orde-
namento de tráfego, além de garantir o 
bem-estar e a ordem pública. 

O movimento tem como objetivo sensibilizar e conscientizar a população 
sobre o assunto e intensificar a divulgação dos canais de atendimento

Com o tema “Fraternidade: o nosso olhar 
sobre o outro”, a Prefeitura de Barueri, 
por meio da Secretaria de Cultura e Tu-
rismo em conjunto com as demais Secre-
tarias e entidades municipais e estaduais, 
estima realizar na quinta-feira, 7 de se-
tembro, um grandioso desfile cívico com 
2.990 integrantes neste ano. A celebração 
pelo 221º aniversário do Dia da Indepen-
dência começará às 8h, com Hasteamento 
dos Pavilhões, na Câmara Municipal, na 
alameda Wagih Salles Nemer, 200 - Cen-
tro. Na sequência, às 8h15, acontecerá a 
revista à tropa em carro chivunk, na ave-
nida Guilherme Perereca Guglielmo. O 
desfile cívico está previsto para início às 
8h30, em frente ao Ginásio Poliesportivo 
José Corrêa, com a Secretaria de Segu-
rança Urbana e Defesa Social (SSUDS), 
representada por integrantes da GCM 
(Guarda Civil Municipal) e Inspetoria 
de Administração e Logística da Guar-
da, Divisão do Corpo Musical Maestro 
Moni. Depois da (SSUDS), o Arsenal de 
Guerra de São Paulo passará pela aveni-

da com o blindado Guarani, cavalo me-
cânico militar, caminhão 4 x 4 e viatura 
Maruá. O 2º Batalhão de Suprimentos e 
a Secretaria de Assistência e Desenvolvi-
mento Social (Sads), através do Progra-
ma Forças no Esporte (Profesp), seguirão 
a ordem do desfile.

Desfile motorizado
O cronograma da manhã do feriadão 
terá a participação do 20º Batalhão da 
Polícia Militar de São Paulo, que estará 
presente com viaturas, motos e policiais, 
assim como o 18º Grupamento do Cor-
po de Bombeiros (Oeste). O 18º GB, no 
entanto, desfilará com AB (caminhão de 
bombeiros), UR (viatura de resgate) e 
ASE (tipo de viatura pesada). A ordem 
estabelece ainda o desfile de 30 viaturas 
da GCM, 18 carros, motocicletas viatu-
ras e de agentes de trânsito da Semurb 
(Secretaria de Mobilidade Urbana), além 
de veículos como a ambulância do Res-
gate Animal da Secretaria de Recursos 
Naturais e Meio Ambiente (Sema).

Cultura, educação e esportes
Décima a desfilar, a Secretaria de Cul-
tura e Turismo apresentará os alunos 
dos cursos de circo, teatro, dança, mú-
sica e artes. Na continuidade, a Secre-
taria da Família (Sefam) terá na ave-
nida idosos do Parque da Maturidade 
José Dias da Silva e representantes do 
Programa Famílias Fortes, assim como 
a Secretaria dos Direitos da Pessoa 
com Deficiência (SDPD) estará pre-
sente com 110 integrantes, 20 vans e o 
cavalo Beedee, do Centro Municipal de 
Equoterapia. Desfilarão também Agen-
tes Mirins da Defesa Civil de Barueri, 
com viaturas, e cerca de 1000 alunos 
de 12 escolas (2 Emeis e 10 Emefs), 
estudantes da Fieb Tech/ITBs e do 
Cursinho Pré Vestibular.  A celebração 
do 7 de setembro em Barueri contará 
ainda com integrantes das secretarias 
da Mulher e de Esportes, e será encer-
rada com a participação dos Escoteiros 
Aventureiros e Desbravadores.  

Vias fechadas para o evento
Em razão do desfile cívico, trechos da 
avenida Guilherme Perereca Guglielmo 
(sentido Centro) e da avenida Arnaldo 
Rodrigues Bittencourt (destino Aldeia 
de Barueri) serão fechados na área do 
evento.  O bolsão de estacionamento em 
frente à Fatec será destinado a pessoas 
com mobilidade reduzida, assim com as 
demais vagas do local defronte ao Senai 
e Câmara Municipal serão voltadas ao 
uso por autoridades. O desvio (sentido 
Centro) poderá ser feito pela avenida 
Trindade ou rua Adelino Cardana. No 
destino Aldeia de Barueri, o condu-
tor deverá seguir pela rua José Maria 
Balieiro e vias adjacentes. Durante o 
Hasteamento dos Pavilhões, na Câmara 
Municipal, nas imediações da alameda 
Wagih Salles Nemer, o bolsão de esta-
cionamento será reservado e também 
será fechado para o público em geral. 
Será liberado após a solenidade.

Na categoria Economia, Barueri liderou o 1º lugar em relação 
às cidades premiadas nos 11 eixos temáticos abordados

um significado especial, pois mobiliza 
pessoas do mundo todo em torno do as-
sunto. Falta de informação leva ao pre-
conceito e ao agravamento dos casos de 
pessoas que precisam de ajuda”, disse 
Soraya Moraes, coordenadora da Saú-
de Mental de Cotia. De acordo com a 
coordenadora da Saúde Mental Soraya, 

durante o mês ‘Setembro Amarelo’ as 
unidades de saúde dão mais visibilidade 
ao assunto e na divulgação da rede de 
apoio e de atendimento, como o Cen-
tro de Valorização da Vida (CVV), que 
atende 24h pelo número 188, por meio 
de uma equipe de apoio emocional e 
prevenção ao suicídio.

Barueri se destacou na 9ª edição do 
Connected Smart Cities (CSC) ao con-
quistar o 1º lugar na categoria Econo-
mia e a 6ª colocação no ranking geral 
das cidades mais inteligentes e conecta-
das do Brasil. O evento, realizado no dia 
4 de setembro no Centro de Convenções 
Frei Caneca, na Capital paulista, reuniu 
representantes dos 656 municípios in-
cluídos no estudo elaborado pela Urban 
Systems, em parceria com a Necta, en-
volvendo empresas, entidades e gover-
nos em uma plataforma com o intuito de 
mapear as cidades com maior potencial 
de desenvolvimento. Na categoria Eco-
nomia, Barueri liderou o 1º lugar em re-
lação às cidades premiadas nos 11 eixos 
temáticos abordados, englobando 14 in-
dicadores relativos ao crescimento eco-

nômico de diferentes setores relevantes 
à cidade (no sentido inteligente), renda 
da população, a sustentabilidade econô-
mica do município, origem da receita e 
proporção do número de empregos dis-
poníveis. “Essa premiação é um incen-
tivo para a nossa cidade, mas especial-
mente aos nossos colaboradores, que no 
dia a dia atuam nos serviços municipais, 
e aos empreendedores, por acredita-
rem em Barueri assim como acredita-
mos neles. Esse prêmio nos estimula a 
aprimorar as nossas políticas públicas 
e verificarmos onde podemos melhorar 
para beneficiar ainda mais a nossa po-
pulação”, disse o secretário de Saúde, 
Milton Monti, ao receber as premia-
ções e representar a cidade que também 
se classificou em 6º lugar na categoria 
Saúde e em 11º lugar no eixo Educação. 
“É muito representativo receber esses 
prêmios porque é um reflexo do traba-
lho que vem sendo desenvolvido em 
Barueri. Nossos administradores estão 
sempre à frente, colocam a eficiência 
no serviço público, além de aumentar 
e incentivar as oportunidades das em-
presas se instalarem e permanecerem na 
cidade, oferecendo toda infraestrutura e 
segurança”, complementou o secretário 
de Finanças, Gustavo César, também 
presente na entrega.

Setembro Amarelo: Cotia terá programação 
especial para marcar a prevenção ao suicídio

Programa Meu Bairro Melhor avança 
pela cidade de Carapicuíba

Central Municipal de Indicadores 
recebe visita dos estudantes de 
Medicina da UNIP Alphaville

Barueri conquista o 1ª lugar 
em Economia e o 6ª no ranking 
geral do Connected Smart Cities
O desfile cívico está previsto para início às 8h30, em frente 
ao Ginásio Poliesportivo José Corrêa

Barueri estima quase 3 mil integrantes no 
desfile cívico de 7 de setembro deste ano
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A Prefeitura de Caraguatatuba está 
promovendo a limpeza de uma vala 
de drenagem paralela à rua Yoshiso 
Shibata, no bairro Porto Novo, região 
Sul da cidade. A operação é conduzida 
pela Secretaria de Serviços Públicos 
(Sesep), com apoio de uma escavadei-

ra PC. O trabalho da equipe, iniciado 
na terça-feira (05/09), consiste em lim-
par as margens e aprofundar a calha da 
vala para melhorar o escoamento de 
águas pluviais. A equipe que trabalha 
no local acredita a operação no local já 
tenha terminado. Todos os bairros do 

município cortados por rios, córregos 
e valas vêm recebendo com frequência 
esse tipo de serviço. O objetivo da se-
cretaria é trabalhar de forma preventi-
va durante todo o ano para evitar inun-
dações e alagamentos em períodos de 
chuvas fortes.

A Prefeitura de São Sebastião, por meio 
da Secretaria de Saúde (SESAU) e da 
Fundação de Saúde Pública (FSPSS), en-

A nova gestão municipal teve início no 
dia 29 de maio e hoje completa 100 dias 
de muito trabalho e dedicação. Durante 
este período, as equipes da Secretaria de 
Infraestrutura realizaram ações intensas 
de desenvolvimento urbano, com ma-
nutenção e zeladoria de norte a sul, tor-
nando Ubatuba uma cidade do jeito que 
os moradores querem e melhor prepa-
rada para receber nossos turistas, já que 
Ubatuba se destaca como um dos TOPS 
destinos e chegam com mais frequência 
e aquecem a economia local. Economia 
de tempo também foi pauta da gestão, 
ao ser implantado o pagamento de tri-
butos via PIX e a Secretaria de Arqui-
tetura e Urbanismo ter iniciado os es-
tudos para uma nova era da tecnologia: 
a digitalização dos projetos. Projetos 
esses que estão em execução por meio 
dos mais de 29 contratos em andamento 
pela Secretaria de Obras, como a Aveni-
da Iperoig, revitalização do Espaço de 
Eventos do Sertão do Ubatumirim, re-
formas do Centro de Formação Espor-
tivo de Natação e Centro de Referência 
Animal, entre muitas outras ações que 
visam o desenvolvimento, preservação 
e modernização da cidade. Modernida-
de que se equilibrou com os costumes 
apresentados durante a centésima Festa 
de São Pedro, que reuniu tradições e 
consagrou-se como uma das melhores 
manifestações culturais do povo cai-

A jovem atleta taubateana Camila Jessie 
conquistou duas medalhas de prata nos 
Jogos da Juventude 2023. A competição 
está acontecendo na cidade de Ribeirão 
Preto (SP) até o dia 16 de setembro, e 
reúne os melhores atletas do Brasil, re-
presentando os estados. Camila fez sua 
melhor marca nos 800m, com o tempo 
de 2″16’09, garantindo a sua primeira 
medalha de prata nos Jogos da Juven-
tude 2023. No dia 4, a jovem atleta su-
biu mais uma vez no pódio pela segun-
da colocação no revezamento 4x400m 
misto. Ela é atleta da equipe Atletismo 
Taubaté, contemplada pelo Fadat (Fundo 
de Assistência ao Desporto Amador de 
Taubaté). Camila está representando o 
Estado de São Paulo e garantiu sua vaga 
para a competição nacional devido aos 
bons resultados nos últimos Jogos Esco-
lares Estaduais. Em 2022, Camila tam-
bém participou dos Jogos da Juventude, 
mas acabou com o quarto lugar em duas 
provas. “A sensação de subir no pódio 
é gratificante, de dever cumprido, mas 
sempre querendo mais e melhorar. Eu 

A operação é conduzida pela Secretaria de Serviços Públicos (Sesep), com apoio 
de uma escavadeira PC

almejo chegar numa seleção brasileira e 
tentar sempre medalhar nas competições 
internacionais”. Camila disse, ainda, que 
essas conquistas só foram possíveis gra-
ças ao apoio do técnico, João Carlos Eli-

çara. População que recebeu em mãos 
mais de 150 títulos de regularização 
fundiária e dispõe de segurança jurídica 
sobre suas terras que agora estão incluí-
das no contexto legal e contribuem para 
o desenvolvimento da cidade. Desen-
volvimento que se comprova com as no-
vas salas, espaços de lazer e esporte que 
beneficiam o cotidiano de alunos e pro-
fessores da rede de educação. Docentes 
que se sentiram valorizados durante a 
25ª semana da educação, 12ª semana 
da educação infantil e demais eventos 
que visam a valorização e formação dos 
professores da rede municipal. Nesses 
100 dias também temos novidades que 
fazem toda a diferença, com respeito, 
inclusão social e sustentabilidade com a 
assinatura do termo de intenções para a 
realização de aulas de velas gratuitas e 
capacitação esportiva paralímpica. 

Os dois parquinhos infantis localizados 
próximos às portarias A e B do Parque 
Ribeirão Vermelho, no Urbanova, re-
gião oeste de São José dos Campos, 
estão sendo reformados pela Prefeitu-
ra. Os trabalhos começaram no final 
de agosto e devem ser concluídos até 
o final deste mês, ao custo de aproxi-
madamente R$ 120 mil. O piso embor-
rachado que acomoda os brinquedos, 
deteriorado pela ação do tempo, está 
sendo substituído por grama sintética, 
deixando os ambientes mais bonitos e 
seguros para as crianças. Além da troca 
do piso, os parquinhos estão receben-
do novos brinquedos. Os equipamen-
tos que se encontram em bom estado 
de conservação serão mantidos e os 
que estão em mau estado de conser-
vação foram retirados por questão de 
segurança. O parquinho localizado na 
portaria B fica ao lado onde a Prefeitu-
ra construiu, no início deste ano, duas 
novas quadras para a prática de espor-
tes de areia, como beach tennis, vôlei e 
futevôlei. O espaço tem dimensões ofi-
ciais e iluminação para uso no período 
noturno. O investimento da Prefeitura 
na construção das quadras foi de R$ 

380 mil. O Parque Ribeirão Vermelho 
ocupa uma área de aproximadamente 
250 mil metros quadrados e conta com 
quadras poliesportivas e de tênis, pista 
de skate, playground e piscina vertical 
que é usada, sobretudo, por crianças e 
adolescentes para se refrescar nos perí-
odos de calor. Também conta com pista 
de caminhada e ciclovias, além de um 
bosque com mata nativa. Duas acade-
mias ao ar livre estão à disposição dos 
frequentadores. Além de proporcionar 
qualidade de vida, esporte e lazer para 
os joseenses, o Parque Ribeirão Verme-
lho tem como objetivo a preservação 
ambiental dos recursos naturais exis-
tentes no local.

Os velejadores de Ilhabela conquistaram 
posições de destaque no Campeonato 
Sul-Americano de Velas Classe Dingue, 
realizado no Clube Naval Charitas, em 
Niterói – RJ, entre os dias 28 e 31 de 
agosto. As atletas Ana Laura Freitas e 
Cecília Junqueira sagraram-se Campeãs 
Sul-americanas Femininas. Seguindo no 

tregou,, cerca de 1.600 uniformes a fun-
cionários de diversos setores do Hospital 
de Clínicas de São Sebastião (HCSS). A 

entrega foi feita pelo vice-prefeito e se-
cretário de Saúde, Reinaldo Moreira, que 
estava acompanhado pela secretária ad-
junta de Saúde, Maria Ângela Laurito de 
Moraes, e pelo presidente da Fundação 
de Saúde Pública e interventor do hos-
pital, Carlos Eduardo Antunes Craveiro. 
Reinaldo diz que a renovação dos uni-
formes de todo o complexo hospitalar, 
com cada ala tendo a sua identificação, 
também reflete a valorização do servidor, 
pois é mais um investimento que visa dar 
boas condições de trabalho. “Sou muito 
grato por essa equipe, o hospital é uma 
família. Pessoas que se dedicam diutur-
namente para ofertar um bom serviço e 
atendimento de excelência à população”, 
destaca. Receberam os uniformes, com-
postos por conjuntos de calças e camisas, 
profissionais dos setores de Higieniza-
ção, Manutenção, Lavanderia, Cozinha, 
Enfermagem, Unidade de Terapia In-
tensiva (UTI), Centro Cirúrgico, Mater-
nidade, Clínica Médica 1 e 2, Pediatria, 
Pré-parto, Fisioterapia, Traumatologia 
e áreas administrativos. Também serão 
contemplados funcionários dos setores 
de Recepção, Central de Internação, Nú-
cleo Interno de Regulação (NIR), Servi-
ço de Portaria (SEPORT), Transporte e 
Unidade de Pronto Atendimento (UPA). 
No total, mais de 580 colaboradores re-
ceberão uniformes novos.

ranking, a dupla Rwann Kaique da Sil-
va e Lucas Mantovani conquistou o se-
gundo lugar no Sub 17. Já a dupla Hugo 
Silva e Claudio Ostheimer Junior assu-
miu a 3ª colocação da competição tam-
bém no Sub 17. No mês de novembro 
as duplas representam Ilhabela no 37º 
Campeonato Brasileiro 2023 de Classe 
Dingue, que será realizado na cidade de 
Vitória no Espírito Santo.

Escola Municipal de Vela 
“Lars Grael”
A Escola Municipal de Vela “Lars Gra-
el”, atualmente atende aproximadamen-
te 160 jovens entre 8 e 17 anos. Em 
2022, a Prefeitura investiu em seis no-
vas embarcações Dingue. As inscrições 
para participar das aulas são abertas no 
mês de janeiro com vagas remanescen-
tes em junho.

siário, e de seus pais. A jovem atleta, de 
17 anos, tem passagem pelas escolinhas 
de iniciação do Atletismo Taubaté e pelo 
EAFI (Escola de Atletas e Formação In-
tegral) da Prefeitura de Taubaté.

Camila fez sua melhor marca nos 800m, com o tempo de 2″16’09, garantindo 
a sua primeira medalha de prata nos Jogos da Juventude 2023

Prefeitura São José dos Campos 
reforma área dos parquinhos do 
Ribeirão Vermelho

Prefeitura entrega uniformes para os profissionais 
do Hospital de Clínicas de São Sebastião

Velejadores de Ilhabela são destaque 
em Campeonato no Rio de Janeiro

Nova gestão municipal completa 
100 dias de trabalho, obras e 
desenvolvimento

Prefeitura de Caraguatatuba promove limpeza 
de valas de drenagem no Porto Novo

Atleta Taubateana garante duas pratas 
nos Jogos da Juventude 2023
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06 CIÊNCIA  E TECNOLOGIA

Novas carreiras estão nascendo e a tec-
nologia “está fazendo evoluir as pro-
fissões tradicionais em absolutamente 
todos os setores”. É o que diz Elena 
Ibáñez, CEO da Singularity Experts, 
uma startup que fornece consultoria so-
bre o mercado de trabalho. “Há muitos 
estudos que dizem que a Inteligência 
Artificial (IA) está criando mais empre-
gos do que destruindo”. A questão, diz a 
especialista, não é para onde apontam as 
oportunidades de trabalho, mas em que 
devemos nos especializar dentro de nos-
sas profissões para aproveitar as oportu-
nidades que a IA está gerando. 

1. Engenheiro de prompts
O prompt engineer, ou engenheiro 
de prompts, é a pessoa que projeta 
prompts, solicitações, instruções ou pre-
missas, para posteriormente enviar para 
uma ferramenta de IA. A chave para que 
os vários modelos de IA generativa res-
pondam aos pedidos dos usuários com o 
melhor resultado possível depende, em 
grande parte, da capacidade do enge-
nheiro de desenvolver instruções real-
mente eficazes (em forma de texto), nas 
quais a precisão e o contexto são essen-
ciais. Em março, o Fórum Econômico 
Mundial listou a profissão como parte 
dos “3 empregos novos e emergentes”, 
enquanto a publicação Business Insider 
classifica a engenharia de prompt como 

uma das áreas mais interessantes da IA 
generativa. A Forbes e a Universidade 
Arizona State ainda chamaram o posto 
de “um dos novos empregos mais quen-
tes”. Em abril, a revista Time observou 
que esse tipo de trabalho não exigia “um 
diploma em engenharia da computação, 
nem mesmo habilidades avançadas de 
programação”.

2. Pesquisador de IA
O papel desse profissional é identifi-
car maneiras de usar a IA para superar 
problemas e limitações que as organiza-
ções possuem. Quem ocupa esse cargo 
é especialista em “compreender grandes 
conjuntos de dados e transformar esse 
aprendizado em ideias e planos para de-
senvolver novas tecnologias de IA para 
as quais os cientistas de dados darão 
vida”, segundo a Universidade de Leeds 
(Reino Unido). Um pesquisador de IA 
deve possuir o que chamamos de soft 
skills, aquelas que estão relacionadas 
à inteligência emocional, pensamento 
crítico, resiliência, adaptabilidade, entre 
outras. São competências fundamen-
tais, segundo a instituição acadêmica, 
porque o seu “papel envolverá brains-
torming frequente para encontrar novos 
métodos e abordagens”. Tecnicamente, 
“habilidades matemáticas para usar es-
tatísticas e prever como os programas 
de IA serão executados, e a capacidade 

de analisar dados com experiência em 
ferramentas como RapidMiner ou Ske-
tchEngine” também serão importantes.

3. Especialista em Processamento de 
Linguagem Natural (PLN)
É o especialista que domina os modelos 
linguísticos e apoia a equipe de desen-
volvimento de software no processa-
mento da linguagem, explicam analis-
tas. Normalmente, é necessária uma 
licenciatura em Filologia, Linguística 
ou Tradução e Interpretação. E, embora 
não exija conhecimentos tecnológicos 
profundos, especializações em Proces-
samento de Linguagem Natural ou mes-
trado em Linguística Computacional 
podem enriquecer o perfil do candida-
to. A Linguística Computacional, que 
é um campo interdisciplinar que nos 
acompanha há décadas, busca traduzir 
a lógica da linguagem escrita e falada 
em máquinas para que posteriormente, 
por meio do treinamento de modelos, 
elas possam executar tarefas. Por isso, 
não existem apenas cientistas de dados 
e desenvolvedores de software por trás 
dos chatbots, mas também membros de 
outras disciplinas humanísticas, como 
Filosofia e Psicologia.

4. Especialista em Automação de Pro-
cessos Robóticos ou RPA (Robotic 
Process Automation)
Trata-se do gerenciamento de sistemas 
de software que automatizam tarefas 
repetitivas e manuais em uma empresa. 
Segundo Ibáñez, para se formar nessa 
área, existem diversas graduações como 
Programação e, principalmente, espe-
cializações relacionadas a RPA (Robo-
tic Process Automation ou Automação 
de Processos Robóticos). Empresas 
como a Microsoft associam a adoção de 
RPA pelas organizações a aumentos de 
produtividade. “O RPA beneficia o seu 
negócio ao automatizar diversas ativi-
dades, incluindo transferência de dados, 
atualização de perfil de cliente, entrada 
de dados, gerenciamento de estoque e 
outras tarefas mais complexas”, afirma 
em seu site.

Cientistas da Universidade de Ottawa, 
no Canadá, e da Universidade Sapienza 
de Roma, na Itália, desenvolveram uma 
técnica inovadora que permite a visuali-
zação da função de onda de dois fótons 
emaranhados. O estudo, já revisado por 
pares, foi publicado na Nature Photo-
nics. A técnica se baseia em uma tecno-
logia avançada de câmeras e demonstra 
uma maneira rápida e eficiente para 
reconstruir o estado quântico completo 
de partículas entrelaçadas — que se as-
semelham ao formato do símbolo Yin-
Yang, da filosofia chinesa. Para explicar 
o conceito de emaranhamento, usa-se a 
analogia de um par de sapatos. 
No momento em que você identifica um 
sapato, automaticamente se sabe a na-
tureza do outro, seja o correspondente 
ao pé esquerdo ou direito, independen-
temente de sua localização no Universo. 
No caso da função de uma onda, esse 
princípio permite aos cientistas quân-
ticos prever resultados prováveis   de 
várias medições de uma entidade quân-

tica, por exemplo, posição, velocidade, 
etc. Até o momento, porém, as técni-
cas experimentadas para se conhecer a 
função de onda de um sistema de par-
tículas emaranhadas (que possuem for-
tes correlações não locais) exigiam mais 
tempo e sensibilidade das configurações. 
“Este método é exponencialmente mais 
rápido que as técnicas anteriores, exi-

gindo apenas minutos ou segundos em 
vez de dias. É importante ressaltar que 
o tempo de detecção não é influenciado 
pela complexidade do sistema — uma 
solução para o desafio de longa data de 
escalabilidade na tomografia projetiva”, 
explicou um dos coautores do artigo, 
Alessio D’Errico, pós-doutorado na Uni-
versidade de Ottawa.

Um grupo formado por pesquisadores 
da Universidade de São Paulo (USP) e 
de universidades da França desenvol-
veu um projeto que utiliza impressão 
3D no processo de produção de géis 
que podem ser opção na dieta de pes-
soas com dificuldade de ingerir ali-

mentos. Os cientistas produziram géis 
de leite e sucos de frutas para pacientes 
que sofrem de disfagia –condição em 
que a pessoa possui dificuldade para 
mastigar e engolir determinados ali-
mentos. “Existem diferentes graus de 
disfagia e limitação e, muitas vezes, os 
pacientes apresentam uma queda em 
sua qualidade de vida”, explicou Pedro 
Augusto, ex-professor da Escola Su-
perior de Agricultura Luiz de Queiroz 
(Esalq) da USP, em Piracicaba, e um 
dos responsáveis pelo projeto, em en-
trevista ao “Jornal da USP”. De acordo 
com o estudo, o uso de impressão 3D 
melhora a textura dos alimentos e ga-
rante boa absorção de nutrientes pelo 

organismo. Tais resultados foram pu-
blicados em dois artigos científicos nas 
revistas “Innovative Food Science & 
Emerging Tecnologies” e “Food Rese-
arch International“. Os pesquisadores 
explicam que o objetivo do estudo é 
oferecer alternativas para os pacientes 
que sofrem de disfagia. Futuramen-
te, os géis poderão ser analisados por 
médicos e nutricionistas para, então, 
compor a dieta deste público. A produ-
ção dos géis envolve a mistura de in-
gredientes gelificantes (polissacarídeos 
e proteínas) com os alimentos, aque-
cendo-os, resfriando-os e deixando-os 
em repouso, até estarem prontos para 
serem impressos em 3D.

Uma rede de dutos de rocha talhada 
com quase três milênios foi descoberta 
em Jerusalém e deixou os arqueólogos 
perplexos, devido à falta de achados bí-
blicos comparáveis ou de ligações com 
um antigo templo e palácio judaico que 
ficava nas proximidades. Os canais na 
altura dos joelhos, que datam de 2.800 
anos atrás, estão localizados perto da 
Cidade Velha de Jerusalém. Eles se en-
contram em dois grupos, descobertos a 
10 metros de distância. Os testes foren-

ses dos canais não encontraram sangue, 
informou a Autoridade de Antiguidades 
de Israel – o que pode excluir a possibi-
lidade de que tenham sido usados para 
abate de animais para banquetes ou sa-
crifícios religiosos. Os dutos também 
não parecem ter projetado um fluxo em 
uma única direção, ou desaguado em 
qualquer bacia, sugerindo assim que 
não foram usados para drenar esgoto ou 
chuva, acrescentou a autoridade, cujo 
parceiro de pesquisa é a Universidade 
de Tel Aviv. 
“Observamos a instalação e percebe-
mos que havíamos encontrado algo 
único”, disse o arqueólogo Yiftah Sha-
lev em nota, chamando a descoberta de 
“mistério”. Os canais podem ter sido 
usados para preparar uma mercadoria 
“ligada à economia do templo ou palá-
cio”, afirmou o arqueólogo Yuval Gadot 
na declaração. “A produção de linho, 
por exemplo, exige que o linho fique 
de molho por um longo tempo para 
amolecê-lo. Outra possibilidade é que 
os canais continham tâmaras que eram 
deixadas para serem aquecidas pelo sol 
e produzir silan [mel de tâmara]”, disse 
Gadot. A descoberta, que faz parte do 
Parque Nacional da Cidade de Davi, em 
Israel, será exibida ao público na pró-
xima semana, segundo o comunicado.

Uma equipe liderada pelo pesquisador 
Yosuke Kondo, do Departamento de 
Física do Instituto de Tecnologia de 
Tóquio, no Japão, encontrou dois isó-
topos de oxigênio nunca antes vistos: o 
oxigênio-27 e o oxigênio-28. De acor-
do com o artigo científico, publicado 
na revista Nature, o oxigênio-28 é de 
particular interesse dos cientistas. Ele 
possui 8 prótons e 20 nêutrons — o 
maior número de nêutrons já visto em 
um isótopo de oxigênio. Dessa forma, 
cada elemento químico é definido por 
seu número atômico, ou seja, o número 

de prótons que possui em seu núcleo. 
Já o número de nêutrons pode variar, 
levando ao surgimento dos isótopos: 
variações no número de nêutrons de 
um mesmo elemento químico. Segun-
do o estudo, a descoberta surpreende as 
previsões teóricas. 
O relato dos pesquisadores é de que 
o oxigênio-28 é formado apenas por 
um curto período de tempo, até decair 
em quatro nêutrons. Para os cientistas, 
explorar outras reações que produzem 
esse isótopo pode ser um caminho para 
compreender sua existência. 

4 trabalhos que a Inteligência 
Artificial está criando e como 
se preparar para eles

Estudo revela forma de oxigênio 
nunca antes vista

Cientistas desenvolvem técnica que permite 
visualizar “Yin-Yang” quântico

Comida em gel: cientistas usam impressão 
3D para melhorar textura de alimentos

Artigo publicado por pesquisadores do Canadá e da Itália descreve 
visualização da função de onda de dois fótons emaranhados

Dutos “misteriosos” perto de relíquias 
bíblicas são descobertos em Jerusalém

Equipe liderada pelo pesquisador Yosuke Kondo, do Instituto de 
Tecnologia de Tóquio, no Japão, encontrou isótopo de oxigênio 
com maior número de nêutrons já visto
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A noite no Estádio Nilton Santos, no Rio 
de Janeiro, foi agitada. Primeiro, o Fla-
mengo impôs ao Botafogo, líder isolado 
do Campeonato Brasileiro, sua primeira 
derrota jogando em casa nesta edição. O 
2 a 1 para o Rubro-Negro acabou com os 
100% de aproveitamento que o Glorioso 
mantinha como mandante. Após o jogo, 
o técnico Bruno Lage, do Botafogo, sur-
preendeu a todos na entrevista coletiva 
e, após afirmar que sofre pressão desde 
que assumiu a equipe, colocou o cargo 
à disposição. O clube ainda não se ma-

nifestou oficialmente sobre o assunto. O 
resultado, que alçou o Rubro-Negro aos 
39 pontos, fechando a noite em terceiro 
lugar, não afetou a liderança do Botafo-
go, que tem 51 pontos, onze a mais do 
que o vice-líder Palmeiras, que enfrenta 
o Corinthians neste domingo, às 16h, 
fora de casa. No entanto, na entrevista 
coletiva após o jogo, o português Bruno 
Lage respondeu apenas uma pergunta, 
sobre as mudanças que promoveu no 
time titular, como a entrada de JP na la-
teral-direita. Em resposta longa, ele re-

clamou do pouco tempo de preparação 
após a derrota para o Defensa y Justicia, 
pela Copa Sul-Americana, na última 
quarta (30), questionou a arbitragem no 
Nilton Santos e, por fim, de forma sur-
preendente, deixou a sala após colocar 
o cargo à disposição devido às críticas 
que vem recebendo. “Sobre essa coisa 
de só olharem para o meu percurso no 
Botafogo, acho que é uma pressão mui-
to grande sobre os jogadores. E isso eu 
não admito. Só há uma forma de libertá-
-los dessa pressão. E por isso estou aqui 
perante vocês. Não falei com ninguém, 
pensei muito e neste momento coloco o 
meu lugar à disposição do diretor, à dis-
posição do presidente. O que não posso 
permitir é que a pressão que está sendo 
exercida sobre mim seja exercida sobe 
meus jogadores. É isso que eu tenho 
para dizer. Meu lugar está à disposição 
de quem manda, sem qualquer outra 
coisa para dizer. Boa noite, obrigado”, 
disse Lage, antes de sair. Mais cedo, a 
torcida alvinegra lotou o Nilton Santos 
mais uma vez, mas levou um susto logo 
no primeiro minuto. Após cruzamen-
to rasteiro de Wesley pelo lado direito, 
o volante Marlon Freitas, ao tentar se 
antecipar para cortar, acabou se atrapa-
lhando e finalizando contra o próprio 
gol. Pego de surpresa, o goleiro Lucas 
Perri não conseguiu evitar o gol contra.
Recuperado do baque, o Botafogo che-
gou ao empate aos 18 minutos. Victor 
Sá aproveitou sobra da defesa e fina-
lizou com estilo para bater Matheus 
Cunha e igualar. 

A disputa pela última das quatro vagas 
para a Série C do Campeonato Brasilei-
ro de 2024 foi a que gerou mais emoção. 
Ferroviário-CE e Maranhão empataram 
novamente por 1 a 1, neste domingo (3), 
no jogo da volta das quartas de final no 
estádio Presidente Vargas, em Fortaleza. 
A definição foi para as penalidades e o 
Ferrão levou a melhor, com vitória por 3 
a 0, garantindo o retorno à terceira divi-
são,  um ano depois de ter sido rebaixado 
da terceira divisão para a Série D. Para 
dar contornos ainda mais emocionan-
tes, os dois gols da partida foram mar-
cados nos acréscimos, por Fontes, para 
o Maranhão e pelo zagueiro Fernando 
(contra) para o Ferroviário.A história da 
partida foi escrita pelos goleiros. Nos 
90 minutos, ninguém se destacou mais 
do que Moisés, camisa 1 do Maranhão. 
Logo no começo do jogo, ele mostrou 
que estava inspirado quando fez defesa 
fundamental após Kadu Barone escapar 
pela esquerda e finalizar com o pé di-
reito, livre. O Maranhão criou em bela 
jogada de Fabrício pela direita e depois 
teve a melhor chance da primeira etapa 
quando Jorge apareceu livre no meio da 
área e finalizou por cima do gol. Na se-
gunda etapa, o Ferroviário intensificou 
a pressão e a estrela de Moisés brilhou 

ainda mais. Primeiro ele defendeu chute 
de Ciel quase na pequena área. Depois, 
evitou um gol contra de Maicon em des-
vio à queima roupa. Por último, fez bela 
defesa voando para espalmar o chute de 
Tarcísio. Na reta final da partida, um 
erro individual veio em momento pro-
pício para o Maranhão. O zagueiro Alis-
son se atrapalhou ao tentar fazer o recuo 
de cabeça para o goleiro Douglas Dias, 
que acabou derrubando Rafael dentro 
da área. Pênalti. Aos 46, Fontes teve 
calma para bater no canto direito e mar-

car, colocando os visitantes na frente do 
placar já nos acréscimos. Àquela altura, 
o Ferroviário, que obteve nove vitórias 
nos nove primeiros jogos que disputou 
em casa e estava invicto na competição, 
se viu obrigado a marcar para não colo-
car por água abaixo a incrível campanha 
que fez. A pressão deu resultado rapida-
mente. Aos 50 minutos, Gabriel bateu 
escanteio pela esquerda e após desvio 
na primeira trave o zagueiro Fernando 
se afobou e finalizou para dentro de sua 
própria meta

Já classificados para a Série C do Cam-
peoanato Brasileiro de 2024, Ferroviá-
ria-SP e Athletic Club-MG começam a 
disputar uma vaga na final da Série D 
deste ano. O primeiro embate das se-
mifinais, às 20h (horário de Brasília), 
no Estádio Fonte Luminosa, em Ara-
raquara (SP). A Locomotiva chega à 
semifinal com invencibilidade de sete 
jogos (quatro vitórias e três empates). 
Além disso, a equipe comandada pelo 
técnico Alexandre Lopes tem uma de-
fesa fechada, vazada apenas uma vez 
nos últimos quatro jogos. O time tem 
no elenco o atacante Pilar, artilheiro 
desta edição da Série D, com seis gols. 
A equipe de Araraquara se classificou 
ao vencer o Maranhão nos pênaltis (3 
a 0), após o segundo empate seguido 
no tempo normal. No jogo desta noi-
te, o técnico Lopes não poderá contar 
com o atacante Vítor Barreto, suspenso 
com o terceiro amarelo, e nem com o 

zagueiro Maílson, que se recupera de 
lesão. O Athletic Club, agremiação de 
São João Del Rei), conseguiu o acesso 
à Série C de 2024 e a classificação, ao 
derrotar o Bahia de Feira, por 2 a 0, no 
placar agregado. Em sua primeira par-
ticipação na Série D, o clube fundado 
há 114 anos se destacou desde a fase de 
grupos: avançou à segunda fase na li-
derança da chave 6. Depois, na segun-
da fase (jogos de ida e volta) superou 
o  Brasiliense-DF e, na sequência, o 
Camboriú-SC (oitavas). 
A equipe mineira não terá o técnico 
Cícero Júnior à beira do campo esta 
noite: ele foi expulso por reclamação. 
Também segue indefinida a escalação 
do volante Vinícius Silva e do atacante 
Brandão, ambos em recuperação de do-
res musculares.  A partida de volta das 
semifinais será no próximo domingo 
está marcada para na Arena Indepen-
dência, em Belo Horizonte.

Em busca de medalhas, atletas 
de Carapicuíba disputam etapa 
estadual dos Jogos da Melhor Idade
Os atletas de Carapicuíba, com apoio 
da Prefeitura, embarcaram rumo a São 
José do Rio Preto, para disputar a eta-
pa estadual dos Jogos da Melhor Idade 
(Jomi). A competição ocorre de 4 a 8 de 
setembro. Em abril deste ano, na etapa 
regional, quatro atletas ficaram entre os 
melhores. No atletismo, Mychaylo Par-
tyka (categoria D - 75 a 79 anos) garan-
tiu a medalha de prata nos 1.000 metros 
rasos. Já na categoria B - 65 a 69 anos 
Carapicuíba conquistou duas medalhas 
com os esportistas Milton Vieira e José 
Luiz, levando a Prata e o Bronze. Nos 
2.000 metros rasos, foi a vez do atleta 
Osmario Souza (categoria A - 60 a 64 
anos) garantir a prata. O esportista José 
Luiz também disputou o Arremesso 
de Peso na categoria B - 65 a 69 anos 
e conquistou a medalha de ouro. Com 

isso, carimbaram os seus passaportes 
rumo à etapa estadual em São José do 
Rio do Preto. Os atletas da melhor idade 
de Carapicuíba buscarão a medalha de 
ouro no atletismo, cada um em sua ca-
tegoria, disputando com os melhores do 
Estado de São Paulo. O atleta José Luiz, 
que disputaria o arremesso de peso, não 
pode viajar com a delegação para dispu-
tar esta etapa.

Os Jogos da Juventude de 2023, em 
Ribeirão Preto (SP), começaram para 
valer neste fim de semana. Depois da 
abertura os primeiros campeões foram 
surgindo e chamando a atenção com 
suas histórias. A competição vai até 16 
de setembro, com transmissão ao vivo 
da TV Brasil (confira abaixo a progra-
mação desta semana). O paranaense 
Nicolas Gabriel dos Santos, de 16 anos, 

conquistou o ouro de forma surpreen-
dente na categoria até 100 quilos do 
wrestling. O resultado foi destaque por 
dois motivos: Nicolas iniciou no espor-
te há apenas um ano e, além disso, com-
petiu descalço contra adversários mais 
bem equipados. “Eu até tentei conse-
guir uma sapatilha, mas calço 45 e não 
teve tempo. Pedimos para um monte de 
gente, mas no Brasil não tinha, preci-

sava encomendar de fora para usar nos 
Jogos”, disse o atleta, em declaração 
dada ao Comitê Olímpico Brasileiro 
(COB). Foi apenas a segunda competi-
ção de Nicolas no wrestling. Já na mar-
cha atlética, que estreou no programa 
dos Jogos em 2023, dois atletas tiveram 
a honra de serem pioneiros na vitória. 
Maria Luiza Jaime, do Paraná (3.000 
metros/feminino) e Davi Gabriel da 
Silva da Silva, do Espírito Santo (5.000 
metros/masculino) foram os primeiros 
campeões da história da modalidade 
nos Jogos. “Fiquei muito emociona-
da quando soube que iria ter a marcha 
nesse meu último ano com idade para 
os Jogos da Juventude. Sempre quis 
viver esse momento de estar aqui com 
a delegação do Paraná. Na cerimônia 
de abertura, chorei”, disse Maria Lui-
za Jaime ao COB. Ao fim do primeiro 
dia completo de disputas, o quadro de 
medalhas dos Jogos teve Santa Catarina 
no topo, com quatro ouros e 11 pódios 
no total, seguido por Paraná e Espírito 
Santo, com três ouros cada (Paraná teve 
um bronze a mais, três contra dois, to-
talizando sete pódios). 

Flamengo impôs ao Botafogo, líder isolado do Campeonato Brasileiro, 
sua primeira derrota jogando em casa nesta edição

O lateral-esquerdo Diogo Barbosa ga-
rantiu a vitória do Fluminense contra 
o Fortaleza ao balançar as redes aos 46 
minutos da etapa final, no Estádio Rauli-
no de Oliveira, em Volta Redonda (RJ), 
pela 22ª rodada do Campeonato Brasilei-
ro. Substituto de Marcelo, que se recu-
pera de lesão, Diogo comemorou muito 
seu primeiro gol na competição. Quem 
também brilhou foi o goleiro Fábio, com 
defesas precisas. Triunfo importante 
para o Tricolor carioca, que chegou aos 

38 pontos, um atrás do Flamengo, quarto 
colocado zona de classificação (G4) para 
a Copa Libertadores de 2024. Já a Forta-
leza, que vencera nas últimas três roda-
das, segue com 32 pontos. No primeiro 
tempo, o jogo foi sofrível, em parte de-
vido às péssimas condições do gramado 
do Raulino de Oliveira. O jogo não pode 
ser realizado no Maracanã, fechado para 
recuperação do campo. O Leão do Pici 
teve as melhores chances de abrir o pla-
car. Aos 13 minutos, após lançamento 
de Tinga para Lucero, o zagueiro Felipe 
Melo ficou pelo caminho e o camisa 9 
do Fortaleza chutou firme, mas o goleiro 
Fábio defendeu. Depois, aos 19, Zé We-
lison pressionou na saída de bola do Tri-
color,Pochettino tomou a dianteira como 
a bola e desferiu uma bomba da entrada 
da área, que foi para fora. A melhor opor-
tunidade do Flu foi com Keno, aos 28 
minutos: o meio-campista disparou com 
a bola da linha divisória até a entrada da 
área, mas chutou no meio do gol e João 
Ricardo, atento, fechou o gol.

Ferroviário-CE bate Maranhão nos pênaltis 
e ascende à Série C de 2024

Série D: Ferroviária-SP recebe 
Athletic Club-MG em jogo de ida 
da semi

Flu arranca vitória contra o Fortaleza 
e cola no G4 do Brasileirão

Fim de semana tem primeiros campeões 
nos Jogos da Juventude em SP
O resultado foi destaque por dois motivos: Nicolas iniciou no esporte há apenas um ano 
e, além disso, competiu descalço contra adversários mais bem equipados

Técnico do Botafogo põe cargo à disposição 
após derrota para Flamengo
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O Hyundai Sonata 2024 chega ao mer-
cado americano com visual bem radi-
cal, fruto da atualização de meia vida 
da geração atual e, como você já viu 
no Elantra 2024, o pacote de mudan-
ças dos coreanos não é superficial. Em 
sua oitava geração, o Hyundai Sonata 
2024 chega com frente dotada de bar-
ra de luz de LED e um conjunto aberto 
com faróis full LED, grades superior e 
inferior, para-choque, faróis de neblina, 
logotipia associada à versão e spoiler, 
quase como se fosse a frente de um cupê 
esportivo ou crossover de alta perfor-
mance associada a super carros, como o 
Lamborghini Urus. A ousadia da Hyun-
dai parece não ter limites e isso é de 
certa forma bom, uma vez que a marca 
foge do family face cansado de alguns 
players globais e torna o produto dis-
ruptivo em alguns casos. O Sonata N, 
por exemplo, apresenta um visual fron-

tal que realmente faz jus à proposta de 
esportividade do sedã, que de fato tem 
um motor potente, o Smartstream-G 2.5 
TGDi de 294 cavalos e 42,8 kgfm, com 
câmbio de duplam embreagem, além de 
tração AWD, agora mais difundida no 
Sonata 2024, que a oferece em outras 
opções de motor. Agressivo na frente, o 
Sonata 2024 tem ainda quatro bocas de 
escape na traseira e lanternas atualiza-
das, assim como difusor de ar. Mesmo 
na N Line, com motor 1.6 TGDi de 204 
cavalos, o visual impressiona e mostra 
que a marca não está ligando para ró-
tulos. Dentro, enquanto o exterior foca 
num movimento agressivo, o ambiente 
volta-se ao passado e o Sonata 2024 
lembra muito os carros dos anos 80, 
com seu painel retangular e instrumen-
tação num quadrado, com o volante de 
três raios estreitos a recordar as direções 
de aros grandes dos anos 70.

A Toro 2024 chegou com pequenas alte-
rações ao mercado brasileiro, mostrando 
que em time que está ganhando não é 
necessário mexer. Afinal, a picape segue 
emplacando mais de 4,2 mil unidades 
mensais por aqui. A dianteira de todas as 
versões da Fiat agora segue o que víamos 
antes nas configurações Ultra e Ranch, 
ou seja, elas ganham a grade atualizada. 
Além disso, algumas versões ficaram 
mais equipadas. Toro Endurance T270 
AT6 2024 – motor 1.3 turbo de 180/185 
cv e 27,5 kgfm de torque, com câmbio 

automático de 6 marchas e tração dian-
teira. SEGURANÇA: 6 airbags (frontais, 
laterais e de cortina), alarme antifurto, 
alças de segurança dianteiras e traseira 
com luz de leitura incorporada, alerta de 
cinto de segurança, alertas de limite de 
velocidade e manutenção programada, 
apoios de cabeça traseiros (3) rebaixados 
e com regulagem de altura, controle de 
tração (ASR), cintos de segurança retrá-
teis de 3 pontos (dianteiros com regula-
gem de altura), desembaçador do vidro 
traseiro, Drive by Wire (controle eletrô-

nico da aceleração), controle eletrônico 
de estabilidade (ESP), ESS – Emergency 
Stop, estepe “ruotino”, freios ABS com 
EBD, ESC (controle de estabilidade) e 
Hill Holder, Isofix, sensor de estaciona-
mento traseiro, TC + (Eletronic Locker) 
e travas elétricas (com travamento auto-
mático a 20 km/h, indicador de portas 
abertas, luz interna com temporizador e 
tampa do combustível). CONFORTO E 
TECNOLOGIA: ar-condicionado, banco 
do motorista com regulagem de altura, 
central multimídia com tela de 7 polega-
das, Apple CarPlay e Android Auto sem 
fio, comandos de voz, Bluetooth, MP3, 
rádio AM/FM, entrada auxiliar, porta 
USB e 2 tweeters, painel digital de 7 po-
legadas, volante multifuncional, compu-
tador de bordo, direção elétrica, abertura 
elétrica do bocal de abastecimento, fun-
ção Sport, indicador de troca de marcha, 
limpador e lavador do para-brisas com 
intermitência, luz de leitura, My Car 
Fiat, piloto automático com controlador 
de velocidade, retrovisores externos com 
comando eletrico com tilt-down, suspen-
são traseira multilink, tomada 12V, porta 
USB frontal (tipo A/C) + traseiro (tipo 
A), válvula antirrefluxo de combustível, 
vidros elétricos dianteiros e traseiros 
com one touch e antiesmagamento lado 
motorista, coluna de direção com regu-
lagem de altura e profundidade e volante 
EAS – Energy Absorbing System. 

Hyundai Sonata 2024 tem visual 
radical e tração AWD nos EUA

A dianteira de todas as versões da Fiat agora segue o que víamos antes 
nas configurações Ultra e Ranch, ou seja, elas ganham a grade atualizada

Toro 2024: preço, o que muda, 
versões, consumo, equipamentos

Hyundai New Tucson 2024 tem redução 
de preço de R$ 55 mil
O Hyundai New Tucson 2024 ganhou 
redução de preços para suas versões 
GLS e Limited com corte de até R$ 55 
mil, não sendo o reajuste uma campanha 
promocional e, com isso, agora ele parte 

de R$ 179.990. Esse é o valor da versão 
GLS, que antes saía por R$ 229.990, ou 
seja, R$ 50.000 de redução, enquanto 
a Limited caiu de R$ 249.990 para R$ 
194.990, um corte de R$ 55 mil. Em 

nota, a CAOA disse que “enxergou uma 
oportunidade de implementar sua própria 
política de redução na tabela de preços 
para a maioria de seus modelos, apoiada 
pela variação cambial.
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A Justiça de São Paulo suspendeu a 
distribuição do material didático digital 
elaborado pela Secretaria Estadual de 
Educação. A decisão da juíza Simone 
Casoretti atende a pedido da deputada 
estadual Maria Izabel Noronha (PT). 
Na ação, a parlamentar aponta graves 
erros factuais nos slides que estão sen-
do usados pela rede estadual de educa-
ção. A magistrada estipulou prazo de 48 
horas para cumprimento da decisão e 
multa de R$ 10 mil por dia em caso de 
descumprimento. Em um dos trechos, é 

dito que, em 1888, Dom Pedro II assi-
nou a Lei Áurea, quando, na verdade, 
a lei que encerrou a escravidão institu-
cionalizada no Brasil foi assinada pela 
filha do monarca, a Princesa Isabel. Em 
outro trecho é dito, também de forma 
equivocada, que o transtorno do deficit 
de atenção e hiperatividade é transmis-
sível pela água. “Da leitura dos docu-
mentos, é possível constatar que no ma-
terial digital existem erros de conteúdo, 
que merecem ser corrigidos pelo órgão 
responsável, sob pena de compromete-

No próximo dia 8 de outubro, às 14h, a 
Universidade Paulista – UNIP realizará 
seu segundo vestibular para o curso de 
Medicina em quatro dos seus campi o 
estado de São Paulo. 
Serão ofertadas 400 vagas: Alphavil-
le – Santana de Parnaíba (100 vagas), 
Campinas (100 vagas), São José do Rio 
Pardo (100 vagas) e Sorocaba (100 va-
gas). Inscrições: Há duas modalidades 
de inscrições, que poderão ser feitas 
até o dia 15 de setembro de 2023 pelo 
site www.unip.br: Inscrição Simples: o 
candidato poderá optar por concorrer a 
uma vaga no curso de Medicina em ape-
nas um dos campi. Inscrição Combo: o 
candidato poderá optar por concorrer 
a uma vaga ao curso de Medicina, si-
multaneamente, nos campi Alphaville 
(Santana do Parnaíba), Campinas, São 
José do Rio Pardo e Sorocaba. Formas 
de ingresso: Ao inscrever-se, o candida-
to deverá optar pelo ingresso por prova 
presencial ou por meio de suas notas do 
ENEM, desde que realizado no período 
de 2015 a 2022.

Taxa de inscrição:
- A taxa de inscrição simples por meio 
da prova presencial é de R$ 300,00.
- A taxa de inscrição simples por meio 
do ENEM é de R$ 200,00.
- A taxa de inscrição combo por meio da 
prova presencial é de R$ 500,00.
- A taxa de inscrição combo por meio do 
ENEM é de R$ R$ 300,00.
Prova presencial: terá duração máxima 
de 5 horas e o tempo mínimo de per-
manência do candidato em sala é de 3 
horas. A prova será realizada no dia 8 

de outubro de 2023, às 14h – horário de 
Brasília, nos seguintes campi: Campi-
nas – Avenida Comendador Enzo Ferra-
ri, 280 – Swift – Campinas – São Paulo.
Alphaville / Santana de Parnaíba: Ave-
nida Yojiro Takaoka, 3.500 – Alphavil-
le – Santana de Parnaíba – São Paulo. 
São José do Rio Pardo: Rua Santa Te-
rezinha,160 – Centro – São José do Rio 
Pardo – São Paulo. Sorocaba: Avenida 
Independência, 210 – Sorocaba – São 
Paulo. Paraíso: Rua Vergueiro, 1.211 – 
Paraíso – São Paulo. Observações: 1. O 
campus Paraíso será apenas uma alter-
nativa de local de prova. Nele não será 
ministrado o curso de Medicina. 2. Os 
editais contendo a localização das salas 
para as provas serão publicados no site 
www.unip.br em 5 de outubro de 2023. 
Resultado / Matrícula: o resultado deve-
rá ser consultado pelo site www.unip.br 
, de acordo com o critério abaixo:

Convocação Publicação Matrícula
1ª chamada 06/11/2023 06/11 a 11/11
2ª chamada 13/11/2023 13/11 a 18/11
3ª chamada 20/11/2023 20/11 a 25/11
4ª chamada 27/11/2023 27/11 a 02/12
5ª chamada 04/12/2023 04/12 a 09/12
O candidato deverá efetuar sua matrícu-
la no campus para o qual for classificado 
e convocado. Duração do curso: 6 anos 
(12 semestres) Turno: Integral Mensali-
dade: R$ 9.025,00 para pagamento até 
o dia 5 de cada mês. Processo Seletivo: 
anual Edital: www.unip.br/medicina 
Mais informações: Pelo site www.unip.
br/medicina / Pelo Fale Conosco no 
número 0800 010 9000 ou, ainda, pelo 
Whatsapp 11 94303-5000.

Inscrições para o Processo Seletivo do curso
de Medicina da UNIP vão até 15 de setembro

A nutrição é um fator muito importante na primeira infância, pois está diretamente ligado 
ao crescimento saudável e pleno desenvolvimento das crianças

ra qualidade da educação no estado e 
prejudicar o processo de aprendizado 
dos alunos”, enfatiza a juíza. Material 
digital: Uma outra decisão judicial já 
havia determinado que o governo es-
tadual não poderia utilizar somente o 
material digital, alvo de questionamen-
tos agora, abrindo mão do o Programa 
Nacional do Livro Didático (PNDL). 
Após a decisão, a Secretaria Estadu-
al de Educação informou que voltaria 
a usar os livros do programa nacional 
na rede de São Paulo. A ideia inicial do 
governo paulista era, para os estudantes 
do 6º ao 9º ano, usar apenas o material 
digital elaborado pelo próprio governo, 
com a opção de imprimir esses conteú-
dos para garantir o acesso de todos os 
estudantes.

Programa nacional
O Programa Nacional do Livro e do 
Material Didático é uma política do 
Ministério da Educação com mais de 
85 anos de existência e adesão de mais 
de 95% das redes de ensino do Brasil. 
Segundo o MEC, a permanência no 
programa é voluntária, de acordo com a 
legislação e um dos princípios básicos 
do PNLD, que é o respeito à autonomia 
das redes e escolas. 

A atuação da nutricionista na EMM Lu-
zia Maria da Conceição Lima desempe-
nha um papel importante nos primeiros 
anos de vida das crianças. Seu trabalho 
abrange diversas áreas, visando promo-
ver hábitos alimentares adequados des-
de a infância e garantir que os alunos 
recebam uma alimentação de qualidade 
e adequada à sua faixa etária duran-
te sua estadia na escola. Uma das res-
ponsabilidades da nutricionista Bruna 
Gampietro - CRN 28489, é elaborar o 
cardápio mensal das crianças, assegu-
rando que ele seja rico em nutrientes 
específicos que favoreçam crescimento 

e desenvolvimento infantil. Além disso, 
a profissional desempenha um papel de 
educação e conscientização ao realizar 
atendimentos com a comunidade esco-
lar, incluindo os pais. Isso ajuda a disse-
minar informações sobre a importância 
da alimentação saudável não apenas 
dentro da escola, mas também em casa. 
Oferecer alimentos saudáveis, criar um 
ambiente propício para as refeições em 
família e servir como exemplo ao fazer 
escolhas alimentares conscientes são 
maneiras eficazes de promover uma ali-
mentação equilibrada desde a infância. 
O cuidado com a alimentação desde os 

primeiros dias de vida e ao longo da in-
fância estabelece as bases para uma vida 
adulta saudável, reduzindo o risco de 
problemas de saúde e promovendo um 
futuro cheio de vitalidade e bem-estar.

Com o apoio da nutricionista Bruna Gampietro, 
a EMM Luzia Maria da Conceição Lima proporciona 
uma alimentação saudável para os alunos

Justiça suspende distribuição 
de material pedagógico com 
erros em SP

Exame será realizado em 8 de outubro. O candidato pode optar pelo
ingresso por prova presencial ou com a nota do ENEM
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Quase 99% dos alimentos ultraprocessa-
dos comercializados no Brasil têm alto 
teor de sódio, gorduras, açúcares ou adi-
tivos para realçar cor e sabor, aponta um 
estudo da Universidade do Estado do Rio 
de Janeiro (Uerj), em parceria com o Nú-
cleo de Pesquisas Epidemiológicas em 
Nutrição e Saúde da Universidade de São 
Paulo (USP).Esses ingredientes estão 
presentes na quase totalidade de biscoi-
tos, margarinas, bolos e tortas, achocola-
tados, bebidas lácteas e sorvetes, além de 
frios e embutidos e bebidas gaseificadas 
como os refrigerantes. Também são en-
contrados em refeições prontas, pizza, 
lasanha, pastelaria e outras bebidas açu-
caradas. A pesquisa avaliou quase 10 mil 
alimentos e bebidas das principais redes 
de supermercados de São Paulo e Salva-
dor. A professora associada do Departa-
mento de Nutrição Aplicada e do Progra-
ma de Pós-Graduação em Alimentação, 
Nutrição e Saúde do Instituto de Nutrição 
da Uerj, Daniela Canella, uma das au-
toras do estudo, alerta para a relação do 
consumo desses alimentos com o desen-
volvimento de doenças crônicas. “Eles 
estão associados a uma série de doenças 
crônicas e à obesidade, como diabetes, 
hipertensão, doenças cardiovasculares, 
alguns tipos de câncer. Esse resultado de 
composição dos ultraprocessados refor-
ça esses achados de relação de consumo 

desses alimentos e doenças crônicas. Por 
isso, os resultados são alarmantes”, disse 
a pesquisadora. Daniela Canella defende 
que, além da indicação obrigatória para 
alimentos com alto teor de sódio, açúcar 
e gorduras, seria importante informar o 
indicativo de aditivos, que são os coran-
tes, aromatizantes, emulsificantes, que 
alteram a cor, textura e aroma dos ali-
mentos. Dessa forma, os consumidores 
poderiam identificar com mais facilidade 
os ultraprocessados e tomar a decisão so-
bre comprá-los ou não. “Além da infor-
mação no rótulo, que a partir de outubro 

deste ano, passa a ser obrigatória para 
‘alto em açúcar, gordura e sódio’, se os 
rótulos também tivessem a informação 
de que contêm aditivos com caracte-
rísticas cosméticas, facilitaria para que 
os consumidores pudessem identificar 
com mais facilidade o que são ultrapro-
cessados”, afirmou a professora. A pes-
quisadora destacou que os resultados da 
pesquisa são importantes para auxiliar as 
políticas públicas, como a proibição de 
alimentos ultraprocessados em cantinas 
escolares e outras agendas regulatórias, 
como a publicidade de alimentos.

Pacientes do Sistema Único de Saúde 
(SUS) com o tipo de câncer de pele 
mais comum vão ter um novo tratamen-
to desenvolvido por pesquisadores da 
Universidade de São Paulo (USP). A 
tecnologia 100% nacional promete um 
tratamento rápido, com menos descon-
forto e foi aprovado para uso na saúde 
pública. Uma casquinha no nariz foi 
como a dona de casa Helena Pontieri 
Morales descobriu a lesão de câncer de 
pele no rosto. Ela passou por um tra-
tamento de terapia fotodinâmica, que 
está revolucionando a dermatologia no 
país. A inovação permite que pacientes 
como ela não precisem mais passar por 
cirurgia. “Só deu uma queimadinha e 
pronto”, conta Helena sobre o procedi-
mento a laser. O tratamento é oferecido 
gratuitamente no Hospital Amaral Car-
valho, na cidade de Jaú, no interior pau-
lista, um dos 70 centros de estudos que 
utilizam a terapia. As lesões que podem 
ser tratadas são as não melanoma, que 
respondem pela maioria dos casos de 
câncer de pele entre os brasileiros. “O 
foco do nosso projeto é o carcinoma ba-
socelular em fase inicial de tratamento, 
uma lesão pequena, com subtipo histo-
lógico específico para ser contemplado, 
para receber a terapia fotodinâmica”, 
explica a dermatologista Ana Gabrie-
la Sálvio. Esse aparelho já tratou mais 
de 5 mil lesões e está presente em nove 
países da América Latina. O custo do 
tratamento gira em torno de R$ 200 a 

R$ 300 por lesão de pele com até um 
centímetro. Após ter esta pomada ab-
sorvida pela pele, o paciente passa por 
uma terapia fotodinâmica, que mata as 
células cancerígenas. Em apenas duas 
sessões, de apenas 20 minutos, mais de 
90% dos pacientes já podem sair cura-
dos. A terapia é desenvolvida há 20 
anos pela USP de São Carlos. O Brasil 
é considerado o país que mais investiu 
na técnica fotodinâmica no mundo, de 
acordo com a Organização das Nações 
Unidas para a Educação, a Ciência e a 
Cultura (Unesco). Foram mais de R$ 
10 milhões, com incentivos da Funda-
ção de Amparo à Pesquisa do Estado de 
São Paulo (Fapesp), Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômico e Social 
(BNDES), Ministério da Saúde e Finan-
ciadora de Estudos e Projetos (Finep). 
“Um dos grandes desafios do Brasil é 
colocar a inovação brasileira no nível 
de produção científica. Somos o 13º país 
em produção de ciência no mundo, mas 
o 54º país em inovação de novos produ-
tos, sistemas e soluções para o mundo 
real. Este exemplo aqui de São Carlos 
é a ciência básica sendo transformada 
em inovação e um produto que solucio-
na um problema do SUS”, avalia Celso 
Pansera, presidente da Finep. O trata-
mento já está disponível há cerca de 10 
anos no sistema privado. Com o desen-
volvimento de uma tecnologia nacional, 
em julho deste ano, o aparelho foi apro-
vado para uso no SUS. “É um sucesso 
muito grande. Como é uma técnica re-
lativamente barata e conveniente, fácil, 
que não exige grande infraestrutura, ela 
é especialmente adequada para o Siste-
ma Único de Saúde, que precisa dispo-
nibilizar para um número muito grande 
de pessoas da sociedade”, aponta o pes-
quisador Vanderlei Salvador Bagnato, 
do Instituto Física São Carlos, da USP.

Produção nacional fortalece soberania 
e planejamento no PNI

A Secretaria Municipal de Saúde do Rio 
Janeiro promove, o dia D da Campanha 
de Multivacinação para atualização das 
cadernetas de meninas e meninos de zero 
a 14 anos. Serão disponibilizados, até 
as 17h, 600 pontos de vacinação, entre 
unidades de saúde e postos extras, espa-
lhados por toda a cidade, para facilitar o 
acesso da população. A ação está integra-
da ao Vacina Rio, uma grande mobiliza-
ção que engloba iniciativas para estimu-
lar a imunização dos cariocas de todas as 
idades e em todas as regiões da cidade. 
A campanha vai até 15 de setembro nas 
238 salas de vacinação do município. De 
acordo com o secretário municipal de 
Saúde, Daniel Soranz, “esse é um esfor-
ço conjunto para não deixarmos nossas 
crianças sem proteção. São mais de 12 

mil profissionais envolvidos diretamente 
com a campanha. Nosso objetivo é con-
ferir a caderneta de vacinação de mais de 
1 milhão de crianças ao longo desse perí-
odo. Convocamos todos os pais, que ain-
da não conferiram a caderneta vacinal, 
para que verifiquem se seus filhos estão 
com as vacinas de rotina em dia, e pro-
curem um dos 600 pontos de vacinação 
distribuídos pela cidade”, avaliou.

Vinte vacinas diferentes disponíveis
A multivacinação tem como objetivo 
atualizar as cadernetas de vacinação de 
crianças e adolescentes, de acordo com o 
calendário básico preconizado pelo Pro-
grama Nacional de Imunizações (PNI), 
aumentando a cobertura vacinal desse 
público e reduzindo, assim, o risco de 

transmissão de doenças imunoprevení-
veis. São cerca de 20 diferentes vacinas 
disponíveis e a estimativa é de que mais 
de 1,1 milhão de crianças e adolescentes 
estejam elegíveis à atualização da cader-
neta. A secretaria recomenda que pais e 
responsáveis levem aos postos a cader-
neta de vacinação da criança e do ado-
lescente ou algum outro comprovante da 
situação vacinal, para avaliação das equi-
pes de saúde. As vacinas disponibiliza-
das serão BCG, Pentavalente, Pólio ina-
tivada (VIP), Pólio atenuada (VOPb), 
Pneumocócica 10, Meningocócica C, 
Meningocócica ACWY, Tríplice viral, 
Tetra viral, DTP, HPV e contras Febre 
Amarela, Hepatite B, Hepatite A, rota-
vírus, varicela, influenza e covid-19 (bi-
valente), entre outras.

A Agência Nacional de Vigilância Sa-
nitária (Anvisa) autorizou o início de 
uma nova etapa de ensaio clínico com 
uma candidata à vacina contra a co-
vid-19 desenvolvida pela Universidade 
Federal de Minas Gerais (UFMG). O 
estudo é financiado pela universidade, 
pelo Ministério da Ciência e Tecnolo-
gia e Inovação, pela Fundação Oswal-
do Cruz (Fiocruz) e Prefeitura de Belo 
Horizonte. Em nota, a Anvisa informou 
que o início da primeira fase do ensaio 
clínico foi autorizado pela agência em 
outubro de 2022 e, com base nos re-
sultados preliminares de segurança e 
imunogenicidade obtidos, foi autoriza-
do o prosseguimento do ensaio clínico 
para a fase seguinte. “O objetivo dessa 
nova fase é obter dados adicionais de 
segurança e imunogenicidade utilizan-
do-se a dose que apresentou melhor 
desempenho na primeira fase”, diz a 
nota. Ainda segundo a agência, nessa 

nova fase, serão incluídos participan-
tes saudáveis de ambos os sexos, com 
idade entre 18 e 85 anos, que com-
pletaram o esquema vacinal primário 
para a covid-19 utilizando as vacinas 
CoronaVac ou Covishield, tendo re-
cebido uma ou duas doses de reforço 
com Covishield ou Comirnaty, há pelo 
menos 6 meses. Os participantes pode-
rão ter tido infecção natural prévia por 
covid há pelo menos 6 meses da data 
de inclusão. O ensaio clínico, de acor-
do com a Anvisa, está sendo realizado 
em três centros em Belo Horizonte: na 
Faculdade de Medicina da UFMG, no 
Centro Freira de Pesquisa Clínica e no 
Centro Infection Control. Serão inclu-
ídos 372 voluntários e o recrutamento 
é de responsabilidade dos centros que 
conduzem a pesquisa.  O prazo para 
início do estudo clínico após a aprova-
ção ética e regulatória é definido pelo 
patrocinador do estudo.

As semanas de espera pela liberação de 
carregamentos de ingrediente farma-
cêutico ativo (IFA) na alfândega chi-
nesa para as vacinas contra a covid-19, 
em meio à explosiva expansão da va-
riante Gamma no Brasil, deram o tom 
de quão dramática pode ser a depen-
dência de insumos de saúde para um 
país. Com a pandemia, mesmo países 
ricos e desenvolvidos sofreram com a 
falta de insumos, por terem transferido 
sua indústria nacional de saúde para 
fora de suas fronteiras, e entrou no ra-
dar destas nações o fortalecimento de 
fornecedores locais. No caso do Brasil, 
o Programa Nacional de Imunizações 
(PNI), que completa 50 anos em 2023, 

tem entre suas marcas a presença de 
produtores nacionais das vacinas utili-
zadas. O Instituto Butantan e a Funda-
ção Oswaldo Cruz (Fiocruz) fornecem 
a maior parte das vacinas, soros e ou-
tros imunobiológicos que fazem parte 
do programa, e essa é uma das razões 
atribuídas por especialistas ao sucesso. 
A chefe de saúde do Fundo das Na-
ções Unidas para a Infância (Unicef) 
no Brasil, Luciana Phebo, destaca que 
ter instituições robustas que sabem dar 
respostas a problemas de saúde tão sé-
rios é um privilégio que o Brasil tem. 
Para ela, a garantia do fornecimento de 
vacinas por instituições com a capaci-
dade técnica dos fabricantes nacionais 

é um dos trunfos do programa para ga-
rantir sua continuidade. “É um valor 
agregado não só para o país, mas para 
todo o mundo”, afirma.  “O PNI não é 
só importante para o Brasil, é impor-
tante para todo o mundo. E ainda mais 
lidando com doenças virais. Vírus não 
têm passaportes e não reconhecem o 
dever de um país e de outro.”

Laboratórios públicos
O Instituto Butantan, ligado ao gover-
no de São Paulo, faz parte dessa reta-
guarda que garante o fornecimento ao 
PNI. Na pandemia, por exemplo, fo-
ram mais de 115 milhões de doses de 
CoronaVac. Por ano, o instituto ainda 
fornece 80 milhões de doses da vacina 
contra a gripe, além produzir os imu-
nizantes contra hepatite A, hepatite B, 
HPV, dTpa e raiva. A diretora médica 
do Instituto Butantan, Fernanda Bou-
los, ressalta que, apesar de laboratórios 
públicos fortalecerem a autonomia na-
cional, é preciso avançar nessa sobe-
rania, garantindo também os insumos 
necessários para todas as etapas de pro-
dução. É necessário pontuar que muitos 
insumos utilizados durante o processo 
de produção das vacinas ainda são im-
portados. É importante fortalecer, cada 
vez mais, estas instituições para que 
possamos internalizar diversas etapas 
do processo produtivo, incluindo pro-
dução de insumo farmacêutico ativo 
(IFA), garantindo esta capacidade local 
de produção de vacinas”, argumenta 
ela. Além de fabricar, o Butantan tam-
bém pesquisa novas tecnologias de va-
cinas. No momento, o laboratório pau-
lista realiza testes clínicos de fase 3, a 
última fase antes do registro, de novas 
vacinas candidatas contra dengue, chi-
kungunya e influenza sendo testadas. 

O mês de setembro marca a campanha 
de conscientização sobre prevenção ao 

suicídio, denominada Setembro Ama-
relo. A proposta é chamar a atenção 
para a importância de discutir e promo-
ver ações sobre o suicídio. O tema da 
campanha este ano é Se precisar, peça 
ajuda! Dados da Organização Mundial 
da Saúde (OMS) indicam que, todos os 
anos, são registrados mais de 700 mil 
suicídios em todo o mundo. A entidade 
alerta ainda para os chamados episódios 
subnotificados, que podem chegar a 
mais de 1 milhão de casos anualmente. 
No Brasil, a estimativa é de 14 mil ca-
sos por ano, uma média de 38 suicídios 
por dia. De 2010 e 2019, o país registrou 
cerca de 112,2 mil mortes por suicídio.

Anvisa autoriza nova fase de testes 
com vacina brasileira contra covid

DF e ES iniciam hoje multivacinação 
para crianças e adolescentes

Campanha conscientiza sobre 
prevenção ao suicídio

Tecnologia para tratar câncer de pele 
é aprovada para uso no SUS

Instituto Butantan e Fiocruz fornecem maior parte das vacinas

Quase 99% dos ultraprocessados 
têm ingredientes nocivos
Conclusão está em estudo da Uerj, feito em parceria com a USP

Ensaio clínico será feito com 372 voluntários

Terapia fotodinâmica é 100% brasileira, desenvolvida pela USP
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Áries 
de 21/03 a 20/04

Touro
de 21/04 a 20/05

Como se não bastasse Mercúrio retró-
grado, setembro de 2023 também será 
marcado pela oposição de Marte ao Sig-
no de Áries. Esse ciclo ocorre apenas a 
cada dois anos e meio, e representa um 
momento de decréscimo de energia para 
as pessoas arianas. Trata-se de um pe-
ríodo vulnerável para a sua vitalidade.

As pessoas do Signo de Câncer po-
dem experimentar em setembro de 
2023, segundo o horóscopo, um mês 
com tendência a conflitos familiares. 
Há risco tanto de desentendimentos 
por motivos bobos quanto de brigas 
mais significativas. Se o conflito pode 
ser inevitável, o segredo está na for-
ma como você administra esse conflito. 

Setembro de 2023 é um mês bastante sig-
nificativo para as pessoas do Signo de Li-
bra. Aliás, se você faz aniversário neste 
mês, não deixe de conferir a sua Revolução 
Solar, um mapa astral válido por um ano.
Aniversários à parte, há um ponto 
que torna este setembro ainda mais 
especial para as pessoas librianas.

Se você é do Signo de Sagitário, se-
tembro será a hora de colocar em prá-
tica revisões profissionais que já de-
veriam ter sido feitas há algum tempo. 
Com Mercúrio retrógrado, a primei-
ra quinzena reservará um bom mo-
mento para realinhar seus objetivos. 

As pessoas do Signo de Capricórnio se 
perceberão muito mais competitivas no 
ambiente de trabalho neste mês. Isso 
vir com a entrada em cena de alguém 
que começa a medir forças com você, 
a provocar ou a tentar avançar sobre 
territórios que você julgava seguros. 

Setembro de 2023 será um mês mar-
cado pelo trânsito de Mercúrio em 
oposição ao Signo de Peixes. E esse 
ciclo se divide em dois momentos, 
entre a primeira e a segunda quin-
zena do mês. Na primeira quinzena, 
Mercúrio estará não só em oposição 
a Peixes, mas também retrógrado. 

Para as pessoas do Signo de Escorpião, 
setembro é um mês sem grandes even-
tos. É claro que outros fatores do seu 
mapa podem indicar o contrário, mas 
para saber isso é preciso ir além do 
signo solar. Você pode fazer isso aces-
sando seu Horóscopo Personalizado.

As pessoas do Signo de Touro tendem 
a ter um mês favorável para resolver 
questões familiares, sejam elas buro-
cráticas ou de relacionamento. Vênus 
também favorece atividades que envol-
vam reformas e melhorias no âmbito 
doméstico.Entretanto, o horóscopo de 
setembro de 2023 também prevê um 
mês estressante na esfera profissional. 

Mercúrio é o planeta regente do Sig-
no de Gêmeos e está em movimento 
retrógrado ao longo de toda a primei-
ra quinzena de setembro de 2023. Para 
as pessoas geminianas, esse ciclo sig-
nifica uma tendência a discussões fa-
miliares infrutíferas. Sabe aquela con-
versa que dá voltas e não sai do lugar? 

Câncer
de 21/06 a 21/07 Libra

de 23/09 a 22/10

Sagitário
de 22/11 a 21/12

Capricórnio 
22/12 a 21/01

Gêmeos
de 21/05 a 20/06

Escorpião
de 22/10 a 21/11

Aquário
de 21/01  a 19/02

Peixes
de 20/02  a 20/03

O ciclo de Mercúrio marca dois mo-
mentos bastante distintos para as pes-
soas do Signo de Leão em setembro 
de 2023. Será um período de revisão e 
autocrítica no que diz respeito à gestão 
dos próprios recursos materiais. Na pri-
meira quinzena, com Mercúrio retrógra-
do, há uma tendência à frustração, pois 
ficam evidentes os erros financeiros.

Leão
de 22/07 a 21/08

Virgem
de 22/08 a 22/09

A maioria das pessoas do Signo de 
Virgem faz aniversário em setembro, 
então trata-se de um mês especial. Se 
esse é o seu caso, é uma ótima opor-
tunidade para fazer a sua Revolução 
Solar, que permitirá a você verificar 
as tendências do próximo ano. Mercú-
rio, o planeta regente de Virgem, está 
em movimento retrógrado até o dia 15. 

Para o Signo de Aquário, setembro 
de 2023 será um mês especialmente 
bom para relacionamentos íntimos, 
sobretudo os amorosos e de socie-
dade. Com o trânsito de Vênus, você 
pode notar uma maior disponibilidade 
amorosa e afetiva por parte dos outros. 

INGREDIENTES 

1 pacote de macarrão (da sua prefe-
rência)
Água, sal e um fio de óleo pra cozi-
nhar o macarrão
500 g de camarão (qualquer tipo, 
de preferência médio)
caldo de camarão
1 cubo de caldo de camarão
5 colheres de azeite
1 cebola grande cortada em rodelas
2 dentes de alho
1 copo americano de leite
1 pouco de cheiro verde (coentro 
e cebolinha)
1 caixinha de creme de leite
4 fatias de queijo provolone picado 
(mas pode usar queijo prato 
ou mussarela)
1 pouquinho de salsa (pode ser des-
sas desidratadas que vem num paco-
tinho, é mais prática)
Sal a gosto

MODO DE PREPARO

Prepare o macarrão e reserve.
Coloque o azeite numa panela e leve 
ao fogo, junte a cebola e o alho.
Deixe por um bom tempo (uns 5 mi-
nutos), depois junte o copo de leite, o 
cubo de caldo de camarão e o cheiro 
verde e deixe ferver. Salgue a gosto. 
Passe bem no liquidificador. 
Coloque novamente na panela e leve 
ao fogo, junte o camarão, e deixe uns 
4 minutos, até o camarão cozinhar. 
Depois junte o queijo deixe que ele 
derreta e desligue o fogo, junte o 
creme de leite e misture. Coloque o 
macarrão num refratário, coloque o 
molho por cima e jogue a salsinha. 
Obs: Você também pode variar colo-
cando leite de coco, extrato de toma-
te e rodelas de pimentões coloridos, 
também fica divino.

Em Cartaz

Sequência de A Freira (2018), fazendo 
parte da franquia Invocação do Mal. 
Nesta continuação, na França de 1956, 
um padre é assassinado e parece que o 
mal está se espalhando por toda a região. 
Acompanhamos a Irmã Irene quando, 
mais uma vez, ela fica cara a cara com 
uma força demoníaca. Classificação in-
dicativa 16 Anos. Contém drogas lícitas, 
medo, violência.

Besouro Azul
Gênero: Ação
Classificação: 14 anos

The Chosen – 
Temp 3 –  Ep 01 
e 02
Gênero: Drama 
Classificação: 10 anos

Lançamentos no Cinema Culinária

Estreia: 07/09/2023

O Porteiro
Gênero: Comedia   
Classificação: 14 Anos

As Tartarugas 
Ninja: Caos 
Mutante
Gênero: Animação  
Classificação: 10 Anos

Gran Turismo: De 
Jogador a Corredor
Gênero: Ação
Classificação: 12 anos

A Chamada
Gênero: Ação
Classificação: 14 Anos

O parque aquático Thermas da Mata , 
em Cotia, a cerca de 30 minutos da ca-
pital paulista, oferece ingresso promo-
cionais na “Semana do Brasil”. Durante 
a campanha, os visitantes podem adqui-
rir ingressos com tarifa fixa no valor de 
R$ 54,90 para utilização nos meses de 
outubro e novembro de 2023, exceto fe-

riados. A promoção é válida de 4 a 11 de 
setembro e tem lotes limitados. A venda 
é feita exclusivamente no site do parque 
aquático. Conheça o parque aquático 
Thermas da Mata: O Thermas da Mata é 
um verdadeiro paraíso de águas quentes 
que oferece aos visitantes a experiência 
de uma praia próxima à capital paulis-

ta, com os pés na areia e uma piscina 
de ondas com águas agradáveis a 32ºC 
na Praia da Mata. Espalhado por uma 
extensa área de 200 mil m², o parque 
aquático é cercado por exuberantes pai-
sagens verdes e proporciona uma varie-
dade de atrações para todas as idades. 
Dentre os atrativos de destaque estão: o 
Space Music, o segundo toboágua mu-
sical da América Latina; a Hot Island, 
uma área dedicada ao relaxamento, com 
piscina de águas termais, ofurôs revi-
gorantes e cascata; a Beach Kids, pro-
jetada para atender às necessidades dos 
pequenos visitantes, integrando as áreas 
Kids e Baby (para crianças menores de 
5 anos); Destaque também para o Cy-
clone, toboágua composto por cinco pis-
tas, estendendo-se por um percurso de 
65 metros; e a tirolesa, uma experiência 
de tirar o fôlego, com um percurso de 
400 metros que oferece vistas panorâ-
micas das belezas naturais do parque e 
de seus arredores.
Além disso, o Thermas da Mata ofere-
ce uma série de comodidades adicionais 
para os visitantes, incluindo um lago, 
bosque, aconchegantes cabanas, uma 
piscina de água natural e a encantadora 
Praça das Águas, um espaço interativo e 
lúdico ideal para toda a família.

ENTRETENIMENTO

A Freira 2

Parque aquático Thermas da Mata 
tem ingressos promocionais
O parque fica em Cotia, na Grande SP, a cerca de 30 minutos 
da capital paulista

Vagas da semana: Casa do Trabalhador 
recruta para 17 novos cargos

Esta semana (de 4 a 10 de setembro), 
a Casa do Trabalhador de Barueri, liga-
da à Secretaria de Indústria, Comércio 
e Trabalho (Sict), está anunciando 17 
cargos com vagas em aberto. As con-
tratações são com carteira assinada e a 
maioria oferece benefícios. 
Os interessados podem acessar as vagas 
pelo sistema Emprega Brasil. É neces-
sário ter cadastro no serviço, que é fei-
to de forma rápida e gratuita pelo site. 
Com isso, as vagas podem ser buscadas 
pelos nomes dos cargos ou pelo ID, con-
forme expostos na tabela abaixo. Tam-
bém é possível acessar pelo aplicativo 

Sine Fácil. O primeiro acesso exige um 
QR code fornecido pela Casa do Traba-
lhador em atendimento presencial. Ela 
fica no setor amarelo do Ganha Tempo 
(av. Henriqueta Mendes Guerra, 550 - 
Jardim São Pedro). 
Depois de ativado uma vez, o app pode 
ser usado normalmente para qualquer 
processo seletivo. 
Quem não tiver acesso à internet ou di-
ficuldade de acessar os serviços, pode ir 
até a Casa do Trabalhador. As cartas de 
encaminhamento são limitadas e dispo-
nibilizadas tanto pelo Sine Fácil quanto 
pela Casa do Trabalhador. 

Macarrão ao molho 
branco com camarão
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